
Здравоохранение

Началась вакцинация от гриппа
Об официальном старте прививочной кампании 
в стране заявила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова в первый день работы Восточного эконо-
мического форума, открывшегося 10 сентября 
во Владивостоке.

По её словам, к этому моменту все поликлиники, в том 
числе в регионах, должны получить партию вакцин про-
тив самых актуальных на сезон 2023–2024 годов штаммов 
вируса гриппа. Магнитогорск не стал исключением: о 
начале прививочной кампании медицинские работники 
также заявили в конце прошлой недели.

К полудню прививочный кабинет поликлиники № 2 с 
дневным стационаром горбольницы № 1, что на Совет-
ской, 219, посетили уже больше 20 желающих получить 
вакцину.

– Вакцину городские поликлиники получили ещё на 
прошлой неделе, тут же начали прививочную кампа-
нию, – рассказывает заведующая поликлиникой № 2 ГБ 
№ 1, врач-терапевт, врач-пульмонолог Елена Рожкова. 
– Вакцины две, на выбор пациентов: «Совигрипп» и «Уль-
трикс», обе используются многие годы и проявили свою 
эффективность. В народе считается, что «Ультрикс» более 
мягкая по воздействию на организм, обычно её предпочи-
тают ставить во втором-третьем триместре беременные 
женщины.

По словам Елены Владимировны, с каждым годом вак-
цинация охватывает всё больший процент населения, 
постепенно избавляющегося от средневековых страхов 
перед прививкой. Особенно ярко это продемонстриро-
вала пандемия коронавирусной инфекции, когда именно 
вакцина спасала людям жизни, а в глобальном плане по-
могла уж если не победить, то «приручить» вирус ковида. 
С тех пор и к антигриппозной вакцине население стало 
относиться более уважительно.

– Так, в прошлом году прививочную кампанию мы 
провели более чем успешно: были введены все 40 тысяч 
вакцин, поступивших в поликлиники первой горбольни-
цы, – рассказывает Елена Рожкова. – Примерно такое же 
количество получили и ввели пациентам другие медицин-
ские учреждения города.

Продолжение на стр. 5

Промышленный форум

Все цвета металлургии
На заседании оргкомитета 29-й Международ-
ной промышленной выставки «Металл-Экспо» 
обсудили подготовку экспозиции и утвердили 
деловую программу Недели металлов в Москве.

Выставка состоится с 7 по 10 ноября в ЦВК «Экспо-
центр» на Красной Пресне, где будет представлено всё 
многообразие продукции чёрной и цветной металлургии, 
современного оборудования и технологий. В этом году 
площадь выставки увеличится на 30 процентов и соста-
вит более 35 тысяч квадратных метров. В форуме примут 
участие свыше 550 металлургических и машинострои-
тельных компаний, производители металлоконструкций 
и металлоизделий: Магнитогорский металлургический 
комбинат, Трубная металлургическая компания, Север-
сталь, Объединённая металлургическая компания, Ново-
липецкий металлургический комбинат, Металлоинвест, 
ЕВРАЗ, Мечел и другие.

На форуме также будут широко представлены метал-
лургия и машиностроение Китая и других азиатских стран 
– ожидается около 200 зарубежных компаний. Произво-
дители оборудования более чем из десяти стран мира, 
включая предприятия Турции, Индии, Ирана, Италии, 
Германии, Казахстана и Китая, презентуют современное 
оборудование, комплектующие, а также широкую гамму 
современной металлопродукции.

 

Лучшее издание 
металлургических комбинатов 
России и стран СНГ–2022 

12 сентября 2023 
№ 71/14146/

Вторник

Издаётся с 5 мая 1935 года

Общественно-политическая, 
информационная газета 

magmetall.ru (16+) Телефон редакции (3519) 39-60-74 Отдел  подписки (3519) 39-60-87 Отдел доставки  (3519) 26-33-49 Отдел рекламы  (3519) 39-60-79 kiosk.magmetall.ru «ММ»  в соцсетях magmetall74

Цена свободная

более минут

4,2 Ср +8°...+16°  
с 2...3 м/с
732 мм рт. ст.

Чт +9°...+18°  
с 2...3 м/с
733 мм рт. ст.

На столько увеличи-
лось металлургиче-
ское производство в 
России за 8 месяцев 
2023 года к аналогич-
ному периоду 2022-го. 
В лидерах ММК (при-
рост 20 %), Северсталь 
(7 %), НЛМК (6%).

ю-в 2 м/с
733 мм рт. ст.

Пт +9°...+17°

Цифра дня Погода

миллиона

Торговля

Сколько помню, погода обыч-
но благоволила покупателям 
и продавцам в первый день 
работы ярмарки: могло быть 
холодно, порой даже морозно, 
но солнечно. А тут дождь. Ну и 
что? Горожане всегда так ждут 
свежих овощей с полей – не 
сидеть же в ожидании сухой 
погоды. Поэтому все торговые 
места и в этот раз были заняты, 
да и покупатели не заставили 
себя ждать.

– Каждый год жду с нетерпением, 
когда привезут картошку, капусту, 

лук, – поделилась Лидия Васильевна 
Каширина, у которой сумки уже полны 
овощей. – Всё такое шикарное, свежее, 
вкусное. Цены – не сравнить с магазин-
ными. Сада у меня нет, поэтому пришла 
– и купила. Замораживаю – холодиль-
ник большой, потом зимой достала и 
приготовила.

Другая покупательница – Людмила 
Васильевна – поддержала: в этом году 
частники продают ведро картошки по 
450 рублей за кило, а там восемь–десять 
килограммов. Просто космические 
цены. А тут – 25 рублей за килограмм, 
капуста белокочанная – так же, лук-
репка – по 23 рубля за кило, морковь –  
35, свёкла – 30 рублей за килограмм.

Предприниматель из Башкирии, из 
Абзелиловского района Рамиля Ханова, 
которая работает на ярмарке с 2005 
года, призналась, что и не надеялась 
на такой поток покупателей в первый 
день, с учётом того, что погода не очень 
хорошая.

– Думала, приедем на открытие, а по-
том «свернёмся». Но нет – уже решила, 
что будем торговать до окончания ра-
бочего дня. Привезли картофель, мор-
ковь, капусту. Погода пока не мешает 
убирать, а так урожай хороший. Потом 
объёмы возрастут, и, думаю, цены по-
ниже станут.

Продолжение на стр. 2
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Жить в комфортном городе!

Пассажироперевозки

Уйти от засилья маршруток
Опыт Челябинска используют 
при развитии общественного 
транспорта в Магнитогорске.

В Магнитогорске пройдёт масштаб-
ная работа по переводу общественного 
транспорта на регулируемые маршруты. 
Процесс уже начался: в этом году город 
металлургов получил 13 автобусов, 
которые вышли на маршрут «Вокзал–
Зелёный лог». Как отметил губернатор 
Алексей Текслер, опыт оказался удачным, 
сообщает «Южноуральская панорама».

«На прямой линии жители обраща-
лись с этим вопросом, и мы приняли 

решение купить автобусы для этого 
маршрута. Опыт был удачный, мы 
получили положительные отзывы 
жителей Магнитогорска и приняли 
решение закупить ещё 13 автобусов 
до конца года, – отметил глава региона. 
– На следующий год по Магнитогор-
ску большие планы. Дал поручение и 
минтрансу, и администрации города 
провести работу по переводу обще-
ственного транспорта на регулируемые 
маршруты. В следующем года нарастим 
эту работу, будем уходить от маршру-
ток. Опыт Челябинска показал, что это 
востребовано сегодня».

Алексей Текслер подчеркнул, что мас-
штабная работа по обновлению обще-
ственного транспорта проходит не 
только в Челябинске и Магнитогорске, 
но и по всему Южному Уралу. Только в 
этом году муниципалитеты региона 
получат более 120 автобусов.

«Мы переводим всю сеть на ре-
гулируемые маршруты, благодаря 
чему автобусы, выходящие из строя, 
будут своевременно обновляться. Во 
всём регионе система общественного 
транспорта будет цивилизованной и 
современной», – подчеркнул губер-
натор.
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Окончание. Начало на стр. 1
Доволен результатами этого 
года и фермер Равшан Чабанов 
из Кирсы. У него на прилавке, 
кроме традиционного «бор-
щевого набора», – три вида 
капусты: пекинская, брокколи, 
цветная. За ними и выстраива-
ется очередь: цветная и пе-
кинская капуста – 70 рублей, 
брокколи – 130, кабачки – 30 
рублей, зелень – 200 рублей за 
килограмм.

– Урожай хороший – надо только 
ухаживать, капуста любит воду. лето 
было жарким, но у нас капельный по-
лив, поэтому всё росло как нужно. У 
нас 33 гектара, большая часть засажена 
картофелем и капустой. Так что готовы 
горожан обеспечить качественной про-
дукцией.

Старт работы сельскохозяйственной 
ярмарки всегда дают торжественно – с 
пожеланиями хороших покупок горо-
жанам и удачной торговли сельчанам. 
Это праздник, и он не обходится без 
концерта.

– Ярмарка открывается в девят-
надцатый раз, что говорит о её вос-
требованности, – обратился к гостям 

и участникам заместитель главы 
ленинского района Иван Катаев. – 
Качество и безопасность продукции 
подтверждены документально – смело 
покупайте!

Подготовка к ярмарке велась за-
благовременно. Заинтересованные 
хозяйствующие субъекты заранее 
обращались в районные администра-
ции для получения консультаций. 
Заявителями могут быть физические 
и юридические лица.

Торговые места предоставляются 
предпринимателям бесплатно на 
понятных и доступных условиях

– На сегодня подано 53 заявления от 
хозяйствующих субъектов и выдано 
53 разрешения, – рассказала на аппа-
ратном совещании в администрации 
города глава ленинского района Елена 
Скарлыгина. – В 2023 году адресными 
дислокациями предусмотрено семь 
площадок с 75 торговыми местами. Они 
размещены в местах высокого покупа-
тельского трафика, удобных как для 
продавца, так и для покупателя. Наибо-
лее востребована ярмарка на площади 
Горького – больше всего заявителей 
хотят работать именно здесь. С каждым 

годом ярмарка на площади Горького 
совершенствуется. Этому помогают не 
только предложения покупателей, но 
и инициатива самих хозяйствующих 
субъектов. Ведь они стараются постро-
ить свою работу так, чтобы было ком-
фортно всем участникам торговли. Так, 
рассчитаться за товар можно безналом, 
есть возможность воспользоваться до-
ставкой покупок до автомобиля, а при 
необходимости и до дома. Для безопас-
ности на ярмарке работают видеока-
меры. Приобрести овощи можно как 
большими объёмами, так и килограм-
мами. При возникновении претензий 
по качеству всегда пойдут навстречу 
покупателю и обменяют товар.

Дополнительно к площади Горь-
кого будут работать торговые 
площадки по адресам: улица Со-
ветская, 199 а (ТЦ «Арбат»); улица 
Маяковского, 21 а; проспект Карла 
Маркса, 210 (ТЦ «Дом»); улица 
Гагарина, 62 (ГСК «Спутник-15»); 
улица Завенягина (возле торговой 
галереи «Мост-2»); улица Бахме-
тьева, 14.
В 2022 году в Магнитогорске сельчана-

ми было реализовано 3720 тонн овощной 
продукции, в 2021 году – 2700 тонн.

  Ольга Балабанова

Торговля
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Уборка

Чистая осень
В среднем за сутки на уборке города трудятся  
87 рабочих и 94 единицы техники.

На аппаратном совещании в администрации города 
директор МКУ «Управление капитального строитель-
ства» Антон Хватков напомнил, что для поддержания 
порядка подрядными организациями по муниципальным 
контрактам проводится комплекс работ: механизиро-
ванная уборка дорог, вывоз мусора, очистка тротуаров, 
парковочных карманов, парков и скверов, мойка и ремонт 
остановочных комплексов, покос газонов и стрижка 
живой изгороди, проведение ямочного ремонта. Содер-
жание улично-дорожной сети города осуществляют три 
организации: ООО «Магнитогорскинвестстрой», ООО 
«Урал-Сервис-Групп» и ООО «СтройТех».

Так, за три недели очищено от мусора и грязи 4,187 мил-
лиона квадратных метров дорог, 692 тысячи квадратных 
метров тротуаров, 2,406 миллиона квадратных метров по-
селковых дорог и 687 тысяч квадратов межквартальных, 
сквозных, проездов.

Продолжаются работы по ямочному ремонту на улично-
дорожной сети города, а также на внутриквартальных 
территориях. Ремонт проведён на площади 3504 ква-
дратных метра.

Механизированным и ручным способом наведён по-
рядок в скверах и парках. Площадь очистки составила 
852 тысячи квадратов. Скошена трава на площади 1,163 
миллиона квадратных метров. Начались работы по уборке 
цветов с городских клумб.

За три недели отработано 19 обращений граждан и семь 
предписаний ОГИБДД.

Исследование

Родные перспективы
Южноуральская молодёжь видит возможности 
самореализации в России.

Центр общественного мониторинга провёл опрос, как 
молодые люди оценивают перспективы развития в нашей 
стране. Всего было опрошено почти 2,5 тысячи жителей 
Челябинской области в возрасте от 14 до 35 лет. Пода-
вляющее большинство из них связывает своё будущее с 
Россией, сообщает пресс-служба регионального прави-
тельства со ссылкой на южноуральский ЦОМ.

Так, 87,2 процента опрошенных уверены, что в России 
у молодых людей сейчас есть возможности реализовать 
себя. 11 процентов придерживаются противоположной 
точки зрения.

«Чаще не связывают своё ближайшее будущее с Россией 
молодые люди, работающие в сфере IT и компьютерных 
технологий и желающие работать в этой сфере, а также 
респонденты с высокими зарплатными ожиданиями. Кро-
ме того, к этой группе чаще относятся люди с полярными 
репродуктивными установками: нацеленные на много-
детность (четырёх и более детей) и не желающие иметь 
детей вообще», – комментируют аналитики ЦОМ.

К слову, 93,2 процента респондентов всё же связывают 
своё ближайшее будущее именно с Россией. Искать лучшей 
жизни за границей раздумывают лишь 4,9 процента респон-
дентов. Ещё 1,9 процента затруднились ответить.

Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)
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Регион
Губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер 
провёл совещание с гла-
вами муниципалитетов и 
министерством сельского 
хозяйства по вопросам про-
ведения уборочных работ в 
Челябинской области.

Глава региона отметил, что в 
настоящее время темпы уборки 
отстают от уровня прошлого года: 
«Понимаю, что есть объективные 
причины – погодные условия. Но с 
этим мы сталкиваемся не в первый 
раз, и реакция должна быть адек-
ватной сложившимся природно-
климатическим условиям, – под-
черкнул губернатор. – Мы не долж-
ны допустить, чтобы продукция, в 
которой нуждаются люди, осталась 
на полях. Впереди много работы, 
уборочную нужно завершить до 
минусовых температур».

Общая уборочная площадь сель-
хозкультур составляет 1,956 мил-
лиона га. Обмолочено 296 тысяч га, 
собрано 440 тысяч тонн. Урожай-
ность составляет 14,9 центнера с 
га, на 1,9 центнера меньше прошло-
годнего. Летом было зарегистри-
ровано три опасных засушливых 

периода. В июле дожди улучшили 
ситуацию, но сегодня они мешают 
уборке. В 10 районах превышена 
среднемесячная норма осадков. 
Аграриям предстоит использовать 
каждый погожий день, чтобы фор-
сировать полевые работы.

Ситуацию осложняет увеличе-

ние стоимости горюче-смазочных 
материалов, но это характерно 
для всех территорий страны. Агра-
риям рекомендовано перейти 
на заключение договоров по по-
ставкам с вертикально интегри-
рованными компаниями, которые 
работают на территории региона. В 

рамках совещания стороны также 
обсудили вопросы возможной про-
лонгации льготных кредитов.

Кроме уборки важно также бы-
стро подготовить сушильное обо-
рудование. Сейчас в хозяйствах 
функционирует 149 зерносушилок. 
Другой актуальный вопрос – нали-

чие складских помещений. Ранее по 
решению Алексея Текслера субси-
дии на строительство зерноскладов 
были включены в программу ка-
пексов. Так, общая сумма субсидий 
на строительство и модернизацию 
объектов АПК в этом году составля-
ет 241 миллион рублей. Часть этих 
средств будет направлена на воз-
мещение затрат на строительство 
12 новых зернохранилищ. В целом 
по области свободные мощности со-
ставляют более 1,8 миллиона тонн. 
Этого достаточно для хранения 
зерна нового урожая.

Подводя итоги совещания, Алек-
сей Текслер отметил, что для успеш-
ного завершения кампании необ-
ходимо активизировать все силы и 
оптимизировать рабочие процессы, 
так как процесс уборки будет мас-
совым. «Решая важные текущие 
вопросы, уже сейчас надо встраи-
ваться в формирование бюджетно-
го процесса на следующие три года 
и работать над стратегическими 
задачами, – сказал глава региона. – 
Главная цель – увеличение урожай-
ности до 20 центнеров с гектара, что 
предполагает вовлечение в оборот 
неиспользуемых земель, мелиора-
цию, использование удобрений и 
цифровизацию отрасли».
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Власть

В воскресенье, 10 сентября, 
в Магнитогорске состоялись 
довыборы депутата  
31 избирательного округа  
Орджоникидзевского  
района. 

Жители округа могли отдать го-
лоса за одного из четырёх кандида-
тов. На место в городском Собрании 
претендовали заместитель пред-
седателя ППО Группы ПАО «ММК» 
ГМПР Юрий Демчук, выдвинутый 
от «Единой России», помощник де-
путата ЗСО, член ЛДПР Дамир Бай-
тенов, член партии «Справедливая 
Россия – За правду», генеральный 
директор детского развивающего 
центра Юлия Смутина и менеджер 
ООО «ОСК», самовыдвиженец Ринат 
Абдулбаров.

Выборы проходили на пяти 
и з б и р а т е л ь н ы х  у ч а с т к а х :  в 
физкультурно-оздоровительном 
комплексе «Умка», в школе № 47, 
в школе № 1 и в филиале школы 
№ 1 по адресу Жукова, 8/2. Также 
работала одна территориальная 
комиссия. По словам членов УИК, 
магнитогорцы голосовали доста-
точно активно, и это – несмотря 
на проливной дождь. Всего отдать 
свой голос за одного из кандидатов 
могли около 10500 человек.

На избирательном участке  
№ 1481 в ФОКе «Умка» голосова-
ние было организовано в фойе. 
Благодаря активности ТОСа жите-
ли имели возможность не только 
проголосовать, но и послушать 
выступления самодеятельных кол-
лективов. Здесь, кроме собственно 
выборов, прошёл ещё и празднич-
ный концерт «Здравствуй, осень!», 
подготовленный ветеранами 144 
микрорайона. Правда, из-за дождя 
его пришлось перенести под крышу 
ФОКа.

Выборы муниципального 
уровня не столь масштабны,  
как федеральные,  
но для горожан имеют  
не меньшее значение – от них 
зависит благополучие округа

Те, кто решил, несмотря на не-
погоду, прийти 10 сентября на 
избирательный участок, в этом не 
сомневаются.

– Всегда хожу на выборы. Живём 
в городе, нужно участвовать – это 
гражданский долг, – объяснила 
пенсионерка Валентина Васильев-
на. – Что-то изменят, что-то к луч-
шему будет.

– Нужно выбрать человека, кото-
рый будет отвечать за наши чаяния 
и судьбу округа, решать задачи, 
– уточнил житель округа Валерий 

Пелих. – Естественно, прочитал ин-
формацию по каждому кандидату и 
выбрал того, которому буду дове-
рять, кто сможет помочь в каких-то 
жизненных ситуациях.

По словам члена участковой из-
бирательной комиссии Владимира 
Лаптева, в целом активность изби-
рателей была неплохой:

– С восьми часов утра, с самого 
открытия, идут голосовать. И семьи, 
и пары, и пенсионеры, и молодёжь. 
Хотят высказать свою гражданскую 
позицию. Всё хорошо, очередей 
нет, регистрация занимает меньше 
минуты.

Всего за соблюдением регламента 
проведения выборов на участках 
следили 33 наблюдателя, в том чис-
ле 12 независимых наблюдателей 
от городской общественной пала-
ты. Их подготовкой и обучением 
занималась общественная палата 
Челябинской области.

– Явка положительная, сходили к 
тем, кто не может лично посетить 
избирательный участок, – расска-
зал наблюдатель от партии «Единая 
Россия» Дмитрий Маврин. – Для 
меня наблюдение на выборах – это 
и задание партии, и социальная 
нагрузка. Интересно, как всё про-
ходит.

Независимых наблюдателей ку-
рировал председатель городской 
общественной палаты Владимир 
Зяблицев. Он уточнил: на пяти 
избирательных участках от обще-
ственной палаты Магнитогорска 
находилось по два наблюдателя. А 
также дежурила мобильная группа 

для оперативного реагирования на 
возможные нарушения.

– Непрофессионалы этим зани-
маться не могут, – подчеркнул Вла-
димир Зяблицев. – Люди проходят 
обучение, получают инструкции, 
памятки, стандарты, в которых 
пошагово прописаны обязанности 
наблюдателя. Избиратели должны 
видеть прозрачность и легитим-
ность выборного механизма: что 
никаких процессуальных наруше-
ний нет – в этом цель обществен-
ного наблюдения. Перед открытием 
избирательных участков провери-
ли их готовность, зафиксировали, 
что никаких нарушений, которые 
могут повлиять на избирательное 
право граждан, нет. Была одна тех-
ническая неувязка, которую опера-
тивно устранили. Сейчас видим, что 
всё идёт в установленном режиме, 
никакой агитации не зафиксиро-
вано. К 12.00 проголосовали чуть 
больше четырёх процентов изби-
рателей. Ожидаемая явка с учётом 
активности жителей и погоды со-
ставит 18–20 процентов. В любом 
случае все условия для того, чтобы 
жители могли сделать свой выбор, 
созданы. Остальное зависит от их 
активности.

Впервые на довыборах в МГСД 
в Челябинской области было про-
тестировано дистанционное элек-
тронное голосование. Проходило 
оно в двух муниципалитетах: Маг-
нитогорске и Октябрьском районе. 
Воспользовалось возможностью 

около 900 человек. После апроба-
ции процедуры ДЭГ её, вероятнее 
всего, будут использовать и на 
федеральных выборах в 2024 году. 
Удобство такого способа волеизъяв-
ления оценила многодетная мама 
Мария Чумикова.

– Поначалу была неразбериха, но 
изучила инструкцию, и оказалось, 
что всё легко и просто, – поделилась 
она впечатлениями. – Нужно было 
заранее в определённые дни подать 
заявление на «Госуслугах» на уча-
стие в электронном голосовании. 
После того, как заявление обрабо-
тали, пришло уведомление, что в 
определённые дни могу проголо-
совать на портале дистанционного 
электронного голосования. Дальше 
всё просто: зашла на портал, вы-
брала кандидата, прочитала о нём 
информацию и проголосовала на-
жатием кнопки. Это очень удобно, 
инновационно и современно. Мож-
но сделать выбор, находясь дома, на 
работе, на отдыхе.

В филиале школы № 1 было от-
крыто два избирательных участка: 
№ 1487 и № 1489.

– В рабочем режиме люди идут, 
голосуют, настроение хорошее. 
Первый наплыв обычно с самого 
утра – приходят люди в возрас-
те, ближе к обеду «просыпается» 
молодёжь, – поделилась член УИК  
№ 1487 Лидия Докукина.

Голосование завершилось в 20.00, 
и территориальная избирательная 
комиссия приступила к подсчётам. 
В целом явка оказалась ниже пред-

полагаемых цифр, но во многом на 
это повлиял проливной дождь, за-
рядивший почти на весь выборный 
день. По предварительным ито-
гам, с внушительным отрывом от 
остальных кандидатов победу одер-
жал Юрий Демчук, набравший 72,91 
процента голосов избирателей. На 
втором месте – Юлия Смутина с 
14,53 процента голосов, на третьем 
– Дамир Байтенов (7,1 процента), на 
четвёртом – Ринат Абдулбаров (5,4 
процента). Окончательные итоги 
голосования подведут сегодня, 12 
сентября.

– Спасибо всей команде, – проком-
ментировал итоги выборов Юрий 
Демчук. – Хорошо отработали ТОСы 
– просто на высочайшем уровне. И 
концерт провели. Штаб справился 
на отлично. Слова поддержки при-
ходили постоянно. Спасибо адми-
нистрациям ФОКа и школ за орга-
низацию проведения выборов. Что 
касается текущих задач, мне округ 
не чужой, встречался с людьми, 
когда собирали подписи в дни пред-
варительного голосования, они 
представляли свои наказы – от дет-
ских площадок и парковок до дорог, 
работы поликлиники, освещения. 
Писали пожелания и в социальных 
сетях. Все обращения будут рас-
смотрены. Планирую работать по 
максимуму, естественно, в первую 
очередь заняться решением самых 
наболевших проблем, требующих 
немедленного вмешательства.

Справка «ММ»
Юрий Викто-

рович Демчук 
родился 4 сентя-
бря 1963 года в 
Магнитогорске. 
Окончил Маг-
нитогорский го-
сударственный 
тех н и ч е с к и й 
у н и в е р с и т е т 

имени Г. И. Носова по специ-
альности «инженер-механик». 
В 1985 году начал трудовую дея-
тельность на Магнитогорском 
металлургическом комбинате 
в должности ученика слесаря 
ЛПЦ-8. До 2016 года прошёл 
путь до начальника управления 
охраны труда и промышленной 
безопасности ОАО «ММК». С 
2016 года по настоящее время 
является заместителем пред-
седателя первичной профсоюз-
ной организации Группы ПАО 
«ММК» ГМПР. С начала 2023 
года является помощником 
депутата Законодательного со-
брания Челябинской области, 
генерального директора ПАО 
«ММК» Павла Владимировича 
Шиляева.

 Мария Митлина

Выборы, омытые дождём

В Челябинской области в единый день голосования  
прошли выборы и довыборы в 20 муниципалитетах

Испытание для аграриев
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Человечный человек – именно 
так характеризуют Степана 
Яковлевича коллеги. Позитив-
ный, оптимистичный, добро-
душный, ещё в юном возрасте 
он преодолел немало суровых 
испытаний. Нижнику было 
двенадцать, когда началась 
Великая Отечественная война, 
и первые два года этого страш-
ного периода Степан Яковлевич 
провёл в селе Остаповка Но-
вооскольского района Белго-
родской области. Лишь в сорок 
третьем его эвакуировали в 
Магнитку, где спустя всего год 
будущий старший вальцов-
щик окончил тринадцатое 
ремесленное училище и начал 
трудовой путь на стане «250-2» 
в проволочно-штрипсовом цехе.

Начинал Степан Яковлевич валь-
цовщиком. До Победы оставался год, и 
трудиться приходилось с запредельной 
самоотдачей, поскольку фронтовые 
вахты, в которых он участвовал, – это 
недели, декады и месяцы ударного 
труда в честь побед Красной Армии. 
Шестнадцатилетний Степан Яковлевич 
с честью выдержал первый трудовой 
год, а после внёс весомый вклад в 
возрождение разрушенного войной 
народного хозяйства, принимая ак-
тивное участие в выполнении заказов 
для восстановления металлургии юга, 
Донбасса, Днепрогэса, тракторных 
заводов.

С самых первых смен в проволочно-
штрипсовом Степан Яковлевич привык 
трудиться ударно. И не изменил этой 
привычке ни спустя пять лет после 
Победы, ни спустя десять, ни в даль-
нейшем. В пятьдесят втором году его 
наградили медалью «За трудовое отли-
чие», в пятьдесят четвёртом – медалью 
«За трудовую доблесть».

Степан Яковлевич прошёл путь до 
старшего вальцовщика, подменял ма-
стеров производства и собственным 
примером вдохновлял на добросо-
вестную работу всех, кто находился 
рядом.

Звание коллектива коммунистиче-
ского труда, полученное в шестиде-
сятом году, освоение выпуска новых 
прогрессивных профилей проката и 
технологии прокатки металла в мину-
совом поле допусков – бригада Степана 
Яковлевича много раз была первой. 
Особенно плодотворной для Нижника 
и всех, кто с ним работал, стала восьмая 
пятилетка: за этот период ему удалось 
перевыполнить план почти на семь 
тысяч тонн, снизить выпуск второсорт-
ной продукции в два раза и сэкономить 

восемьсот тысяч рублей благодаря сни-
жению себестоимости изделий.

Также бригада Степана Яковлевича 
первой освоила установку для охлаж-
дения катанки в технологическом по-
токе, которая экономила до двенадцати 
тысяч тонн металла ежегодно за счёт 
снижения потерь от образования ока-
лины. Это достижение тоже не осталось 
без внимания руководства Советского 
Союза: в шестьдесят пятом году Нижни-
ка и его коллектив наградили медалью 
ВДНХ СССР.

А 30 марта 1971 года Степан Яков-
левич удостоился звания Героя Со-
циалистического Труда с вручением 
ордена Ленина и золотой медали «Серп 
и Молот».

– Мы познакомились со Степаном 
Яковлевичем, когда меня назначили 
начальником проволочно-штрипсового 
цеха, – вспоминает один из товарищей 
Нижника Константин Радюкевич. – Это 
была вторая половина семидесятых, 
Степан Яковлевич тогда уже работал 
старшим вальцовщиком, а сам цех пере-
живал непростой период. Ценнейшие 
специалисты, работавшие в военные 
и послевоенные годы, уходили на за-
служенный отдых. Их сменяло молодое 
поколение – ребята, окончившие наш 
металлургический институт, и Степан 
Яковлевич был тем, кто помогал ново-
бранцам освоиться на промплощадке. 
Меня поразило его человеческое отно-
шение к людям, умение доступно объ-
яснить и рассказать. Нижник стремил-
ся дать каждому молодому специалисту 
как можно больше знаний, с радостью 
делился тонкостями производства и 
показал себя превосходным учителем.

А что касается работы на стане, то 
Константин Леонидович сравнивает 
Степана Яковлевича с земским доктор-
ом, способным по одному внешнему 
виду поставить верный диагноз. Ниж-
ник чувствовал работу оборудования, 
мог на слух определить, где и что нужно 
сделать, чтобы не допустить застре-
вания металла, простоя или других 
проблем.

– Вместе мы проработали четы-
ре года, – продолжает Константин 
Леонидович. – Степан Яковлевич был 
живчиком, никогда не сидел на ме-
сте. Постоянно ходил по линии стана, 
контролировал работу оборудования 
и людей. В цехе был распространён 
язык жестов, и Нижник подсказывал 
новичкам, что означает то или иное 
движение. Ещё он всегда мог весело 
пошутить, а в будущее смотрел с неиз-
менным оптимизмом.

В семьдесят девятом, перед тем как 
уйти из цеха, Степан Яковлевич под-
готовил себе достойную и надёжную 
замену – Владимира Свирчевского, 
замечательного специалиста, который 
некоторое время поработал мастером, 
а затем стал старшим мастером. Сам 
Нижник нашёл себя в другом деле – ма-
стером производственного обучения в 
Магнитогорском техническом училище 
№ 13, где продолжил раскрывать свой 
педагогический потенциал. Там Степан 
Яковлевич трудился до самой пенсии, 
воспитал целую плеяду отличных спе-
циалистов и на заслуженный отдых 
ушёл в 1985 году.

  Кирилл Смородин

«Земский доктор»  
проволочного стана

Конкурс

15 сентября 95-летие празднует почётный металлург  
и Герой Социалистического Труда Степан Нижник

Наталья Лаптева в финале
Стали известны имена 30-ти участников очного 
этапа конкурса «Директор года России».

Директор Магнитогорского городского 
многопрофильного лицея при МГТУ 
Наталья Лаптева стала финалистом 
всероссийского профессионального 
конкурса «Директор года России», 
который проводит Министерство про-
свещения.

Имена тридцати финалистов были 
объявлены после окончания отбо-
рочного этапа – ими стали руково-
дители общеобразовательных орга-
низаций из 24 регионов. Всего на конкурс было подано 
более тысячи заявок. Отборочные испытания проходили 
онлайн – участники подготовили электронное портфо-
лио и прошли тестирование. Три десятка финалистов 
отправятся в Москву на очный этап, который пройдёт 
с 29 сентября по 4 октября. Он будет состоять из трёх 
туров. Первый – «Формула успеха». Участники проде-
монстрируют подготовленные видеоролики «Визитная 
карточка директора» и расскажут о реализованных в 
общеобразовательной организации проектах. Второй 
тур – «Стратегическое решение». Десяти конкурсантам, 
набравшим наибольшее количество баллов по итогам 
первого тура, предстоит совместно с управленческим 
составом своей школы в режиме видеоконференцсвязи 
разработать и презентовать проект. Третий тур включает 
два конкурсных испытания: «Мастер-класс», на котором 
участники продемонстрируют способы профессиональ-
ной деятельности в области реализации государственной 
образовательной политики, доказавшие эффективность 
в их практической работе, и пресс-конференция «Вопрос 
директору года», в ходе которой конкурсанты ответят на 
вопросы представителей родительской, ученической, 
педагогической общественности, деятелей науки, куль-
туры, политики, представителей прессы. По итогам этого 
испытания определится победитель.

Инициатива

«Донор, отзовись!»
Грант от фонда поддержки гражданских ини-
циатив Урала будет выделен благотворитель-
ному фонду помощи детям с онкологическими 
и другими тяжёлыми заболеваниями «Отзо-
вись» на реализацию проекта по привлечению 
жителей Магнитогорска к донорству костного 
мозга. Этот биоматериал жизненно необходим 
для больных онкогематологическими заболе-
ваниями.

– В течение года, пять дней в неделю, наш специалист-
медик с волонтёрами будет выезжать на предприятия 
и в общественные места города, – рассказала директор 
фонда Елена Островская. – На месте будут установлены 
палатка и пункт первичного тестирования потенциаль-
ных доноров. Мы являемся партнёрами федеральной 
системы донорства костного мозга, поэтому полученные 
данные первичного тестирования будут занесены в ре-
естр, и в случае необходимости медицинское учреждение 
сможет оперативно подобрать донора для больного.

Кроме того, на площадках партнёров два раза в месяц 
будут проходить просветительские мероприятия – лек-
тории с участием врача-онколога, действующих доноров 
и спасённых пациентов, фотовыставки о донорстве и 
историях успешного лечения в формате стендов и на 
цифровых экранах. Желающие получат буклеты с под-
робной информацией о донорстве и историями успеш-
ного лечения.

Реализация проекта начинается с октября. Грант 1,966 
миллиона 644 рублей выделяется на условиях софинан-
сирования, всего на проект будет направлено больше 
четырёх миллионов рублей.

Люди труда

Южноуральские семьи 
приглашают к участию в 
конкурсе.

Началась регистрация участ-
ников конкурса, приём заявок 
открыт на сайте этосемейное.рф. 
Присоединиться к новому проекту 
президентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей» может 
любая семья, объединившись в 
команду. Анонсировал старт кон-
курса Владимир Путин во время 
открытого урока «Разговоры о 
важном» 1 сентября в мастерской 
управления «Сенеж». Кроме того, на 
таких же уроках ребятам объяснили 
суть конкурса и в регионах.

Это соревновательный проект, 

объединяющий семьи через общие 
дела. Первое, что нужно сделать, 
– собрать команду из четырёх и 
более родственников. Обязатель-
но должно быть задействовано 
три поколения – дети, родители, 
бабушки-дедушки. Самому младше-
му ребёнку должно быть не меньше 
шести лет.

Регистрация участников конкурса 
«Это у нас семейное» продлится до 
4 ноября 2023 года на сайте этосе-
мейное.рф. До 4 ноября нужно с по-
мощью электронной почты создать 
семейный аккаунт и добавить всех 

участников команды. В нём будут 
актуальная информация и задания. С 
октября по январь предстоит делать 
вместе с семьёй добрые дела, зани-
маться спортом, узнавать историю 
своей семьи и создавать поводы для 
семейной гордости. Все вместе чле-
ны семьи будут выполнять задания 
и набирать баллы, чтобы пройти в 
полуфинал. Полуфиналы пройдут 
в восьми знаковых городах разных 
федеральных округов. Если семья 
станет одним из трёхсот финалистов, 
ей предстоит побороться за главные 
призы.

Итоги конкурса будут подве-
дены в следующем году. Семьи-
победители получат сертификаты 
на улучшение жилищных условий 
и смогут отправиться в большое 
путешествие по России. Кроме того, 
для участников предусмотрено 
множество призов от партнёров.

В первые часы после старта ре-
гистрации об участии в проекте 
«Это у нас семейное» заявили бо-
лее ста семей из 64 регионов РФ, 
вместе с россиянами в команды 
вошли их родственники из Бело-
руссии, Египта, Молдовы. Самому 
старшему члену семьи – 101 год, 
это прабабушка из Белгородской 
области. Самая большая, на данный 
момент, команда Плотниковых из 

Оренбургской области, она состоит 
из десяти членов семьи, включая 
шестерых детей. В первый день 
регистрации заявку на участие в 
конкурсе подали 312 человек из 
Челябинской области.

Соорганизаторами конкурса 
«Это у нас семейное» выступают 
Росмолодёжь и российское движе-
ние детей и молодёжи «Движение 
первых» при участии российского 
общества «Знание» и АНО «Больше, 
чем путешествие». В числе партнё-
ров конкурса – ПАО «Сбербанк», ГК 
«Росатом», ГК «Роскосмос», ПАО 
«РусГидро», АНО ДПО «Академия 
ПСБ», АО «Объединённая прибо-
ростроительная корпорация», ПАО 
«Авиакомпания «ЮТэйр».

Наталья Лаптева

Проект

Это у нас семейное



Количество пострадавших от 
укусов клещей за последнюю 
неделю на Южном Урале вырос-
ло в четыре раза.

Наступила осень, однако клещи не 
спешат закрывать сезон: паразиты с 
новыми силами принялись нападать 
на южноуральцев. Причиной тому спе-
циалисты Роспотребнадзора называют 
активные походы в лес за грибами. За 
прошедшую неделю число пострадав-
ших от укусов клещей в Челябинской 
области выросло в четыре раза. С на-
чала сезона нападению членистоногих 
подверглись чуть более 13 тысяч жи-
телей региона. Госпитализированы с 
подозрением на энцефалит 220 из них, 
у 42 факт инфицирования подтвер-
дился. Ещё 43 человека заразились от 
клещей боррелиозом.

Для снижения численности клещей 

территории массового посещения в 
муниципалитетах Челябинской обла-
сти подвергаются противоклещевой 
обработке. Садовые и дачные участки 
населению рекомендуют обрабаты-
вать самостоятельно, применяя раз-
решённые для индивидуального ис-
пользования средства или обращаясь 
в специальные учреждения.

При посещении природных очагов 
– садовых участков, лесов и так далее – 
специалисты советуют выбирать мак-
симально закрывающую тело одежду, 
прилегающую к коже по краям, поль-
зоваться акарицидно-репеллентными 
средствами, регулярно проводить 
само- и взаимоосмотры, проверять 
на наличие клещей домашних жи-

вотных, а также собранные ягоды и 
грибы. Если клещ успел присосаться, 
нужно обратиться за медицинской 
помощью в инфекционный кабинет 
поликлиники по месту жительства, 
а в выходной день – в травмпункт. В 
случае невозможности визита к ме-
дицинским работникам допустимо 
попробовать удалить клеща само-
стоятельно, используя пинцет, нитку, 
перчатки. Помните: инфекция может 
передаваться в том числе через кожу, 
если вы неосторожным движением 
раздавите паразита. После удаления 
его следует исследовать в лаборато-
рии на наличие возбудителей клеще-
вых инфекций и при необходимости 
ввести иммуноглобулин.
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Напасть

Цель, поставленная Роспотреб-
надзором перед поликлиника-
ми страны, – вакцинировать от 
гриппа не менее 60 процентов 
населения, а среди групп по-
вышенного риска довести этот 
предел до 75 процентов.

Прежде всего, речь идёт о предста-
вителях так называемых социально 
активных сфер, наиболее часто контак-
тирующих с клиентами, – это медицин-
ские и социальные работники, педагоги, 
коллективы организаций жилищно-
коммунального хозяйства и так далее. 
Не менее активно вакцинировать от 
гриппа необходимо пациентов из групп 
повышенного риска – онкологических 
больных, а также пациентов с пато-
логиями бронхолёгочной, сердечно-
сосудистой систем, неврологическими 
заболеваниями, сахарным диабетом и 
другими. Особенное внимание традици-
онно будет уделено горожанам возраст-
ной группы «60 плюс», подверженной 
сложному течению ОРВИ и гриппа на 
фоне хронических заболеваний.

– Необходимо понимать: поставив 
прививку, люди не получают оберег от 
самой возможности заразиться ОРВИ 
или переболеть гриппом, – уточняет 
Елена Владимировна. – Но совершенно 
точно их заболевание будет протекать 
максимально легко и без тяжёлых 
осложнений.

Слова своего руководителя может 
подтвердить участковый фельдшер по-
ликлиники № 2 с дневным стационаром 
ГБ № 1 Оксана Гордиенко, которой как 
раз в эту минуту делают прививку, – Ок-
сана Фёдоровна предпочла «Ультрикс», 
но подчёркивает, что это просто дело 
вкуса.

– Моя работа – общение 
с пациентами: приём в 
поликлинике, обслужи-
вание вызовов на дом 
к больным с острыми 

состояниями, поэтому 
не могу рисковать ни 

собой, ни, тем более, 
пациентами с хро-
ническими заболе-
ваниями, которых 

также контролирую, 
– онкологических, кардиологических 
и так далее, – говорит Оксана Горди-
енко. – Как минимум девять лет про-
хожу ежегодную вакцинацию, ставлю 
прививки и себе, и своим родным, осо-
бенно родителям. И, знаете, отметила, 
что, начав прививаться, и болеть они 
стали гораздо реже, а если и болеют, 
то практически без температуры – так, 
небольшая слабость, першение… Актив-
но агитирую прививаться от гриппа и 
своих пациентов – и они слушают, уже 
с конца августа начинают спрашивать, 
когда можно начинать вакцинацию.

По словам медиков, конец августа–
начало сентября – лучшее время при-
виться от гриппа: повышения уровня 
заболеваемости ОРВИ ещё нет, темпера-
тура после лета только начинает падать, 
а значит, у организма после прививки 
есть время для выработки стойкого им-

мунитета. Создатели вакцины говорят, 
что на это уходит от недели до десяти 
дней, но традиционно медики считают 
полной стадией выработки иммунных 
тел 21 день. И к эпидемии ОРВИ, кото-
рую ежегодно врачи ожидают к середи-
не зимы, вы подойдёте во всеоружии. 
Действие вакцины – до 12 месяцев, а 
значит, до следующей осени можно быть 
спокойным за своё здоровье.

Пока ажиотажа в прививочных ка-
бинетах нет, но совсем скоро, уверены 
медики, очереди появятся.

– Старшее поколение 
пока занято садами, мо-
лодёжь – адаптацией де-
тей к новому учебному 
году, – поясняет старшая 
медицинская сестра по-
ликлиники № 2 ГБ № 1 
Ирина Шрейдер. – И 
совершенно спокой-
но вакцинироваться 
без очередей и спеш-
ки сейчас могут те, кто не озабочен 
ни одной, ни другой проблемой. Про-
пускная способность прививочного 
кабинета – до сотни посещений в день, 
но в пандемию коронавируса ставили 
и по 700 прививок в день, так что при-
мем всех желающих, в том числе по 
субботам.

Пользуется всё большей 
популярностью среди пациентов  
и прививка от пневмонии

Если раньше её ставили по назна-
чению врача пациентам повышенной 

группы риска, то после пандемии инте-
рес проявило и остальное население.

– Нужно понимать, что 
антипневмонийная при-
вивка не защищает от 
пневмонии ковидной, 
имеющей совсем дру-
гую этиологию, – го-
ворит заведующая 
поликлиникой № 2 
ГБ № 1, терапевт 
и  п ул ь м о н о л о г 
высшей категории 
Елена Рожкова. – Это защита именно от 
пневмококковой пневмонии – в народе 
её называют воспалением лёгких. Это 
неприятное явление – и само по себе, 
и особенно в качестве осложнения на 
фоне основных заболеваний или хро-
нических состояний, поэтому лечиться 
может как в условиях амбулатории с 
помощью антибиотика, так и в реанима-
ции. Поэтому вакцинацию от пневмонии 
тоже рекомендую – особенно возраст-
ным пациентам и группам риска. Две 
вакцины: «Пневмо 23» – она ставится 
раз в пять лет и «Превенар 13» – она 
ставится один раз и навсегда, поэтому 
по большей части распространена сре-
ди детского населения, но есть и у нас. 
Готовимся и к очередной ревакцинации 
против ковида – правда, вакцину пока 
не получили.

Пройти вакцинацию против гриппа 
можно в любой поликлинике Магни-
тогорска вне зависимости от террито-
риальной привязки: минуя регистра-
туру, обращаться сразу в прививочные 
кабинеты.

 Рита Давлетшина

Началась вакцинация от гриппа

В России стартовала прививочная кампания

Занятость

Трудовое лето
Главное управление по труду и занятости Челя-
бинской области подвело итоги трудоустрой-
ства подростков.

Более десяти тысяч южноуральских подростков были 
трудоустроены в период летних каникул, сообщает пресс-
служба областного правительства.

Всего было трудоустроено 10710 юношей и девушек. 
Ребята занимались благоустройством населённых 
пунктов, помогали ремонтировать здания, работали 
подсобными рабочими, вожатыми, архивистами, до-
кументоведами, специалистами по делопроизводству 
и библиотекарями.

Семдесят три работодателя трудоустроили 307 под-
ростков, находящихся в трудной жизненной ситуации, и 
получили субсидии из регионального бюджета.

«Субсидии могут получить организации, за исключе-
нием государственных и муниципальных учреждений, на 
возмещение затрат на оплату труда подростков от 14 до 18 
лет, находящихся в трудной жизненной ситуации. Размер 
субсидии на одного несовершеннолетнего составляет до 
8444,77 рубля в месяц, период возмещения затрат – до 
трех месяцев», – рассказали в главном управлении по 
труду и занятости населения Челябинской области.

Это интересно

Покорила небоскрёб
Известная бегунья из Магнитогорска быстрее 
всех преодолела 52 этажа екатеринбургского 
бизнес-центра «Высоцкий».

Магнитогорская спортсменка Наталья Тихонова (Стар-
кова) стала победительницей забега на екатеринбургский 
небоскрёб «Высоцкий» среди женщин.

Пятьдесят два этажа небоскрёба она преодолела за 
шесть минут 34,3 секунды и на две десятых секунды 
опередила второго призёра – Любовь Новгородцеву из 
Нижнего Тагила.

Среди мужчин в вертикальном забеге, состоявшемся в 
самом высоком бизнец-центре столицы Большого Урала 
впервые после пандемии коронавируса, первое место за-
нял Александр Антонов из Екатеринбурга – пять минут 
1 секунда.

Первый забег на БЦ «Высоцкий» состоялся десять лет 
назад. Рекорд по подъёму на небоскреб принадлежит 
учителю физкультуры из Первоуральска Ивану Кузнецову, 
который преодолел 1132 ступени за четыре минуты 42 
секунды. В этом году Кузнецов пришёл к финишу третьим 
– пять минут 11 секунд.

Сцена

Кто поёт в хоре?
Магнитогорская хоровая капелла имени  
С. Г. Эйдинова представляет концерт «Большой 
хоровой секрет» (6+), который входит в проект 
«Семейный концерт».

Мероприятие состоится 15 сентября в 18.00 в Магни-
тогорском театре оперы и балета по адресу: пр. Ленина, 
16.

Концерт хоровой музыки – это уникальная возмож-
ность приобщиться к музыкальному искусству, так 
как хоровое пение всегда было универсальной формой 
музицирования, а его восприятие доступно слушателям 
всех возрастов.

Концерт посвящён знакомству с хором. Кто поёт в 
хоре? Какую музыку исполняет? Как различить голоса 
артистов? Зачем нужен дирижёр? Что умеет хор? На эти 
и многие другие вопросы слушатели получат ответы 
в течение концерта. Более того, сами слушатели будут 
вовлечены в процесс исполнения музыки. В программе 
концерта прозвучат сочинения для хора известных рус-
ских и зарубежных композиторов.

Второе дыхание

Оксана Гордиенко

Ирина Шрейдер

Елена Рожкова
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«Российское кондитерство –  
    в надёжных руках!»

Этот год для семьи Берсене-
вых особенный: во-первых, 
ровно 15 лет назад Алексей 
и Юлия поженились. Краси-
вым подарком на хрусталь-
ную свадьбу стала корона 
Юлии, победившей на кон-
курсе красоты среди замуж-
них женщин «Жемчужина-
2023» (12+). И вот теперь 
старшая дочка Берсеневых 
Варвара одержала верх во 
втором сезоне проекта теле-
канала «Пятница» (16+) 
«Кондитер. Дети» (16+).

Победы было две: сначала 
в своей группе юных кули-
наров, затем – в суперфина-
ле, в котором состязались 
лидеры «линейных» этапов 
шоу. И если в первом, июнь-
ском, телеэфире магнитогорцы 
могли и не наблюдать звёздного 
часа Вари – не все были в курсе, то 
августовский выпуск, анонсирован-
ный всеми Южно-Уральскими СМИ, 
смотрел, без преувеличения, почти 
весь город. Как только ведущий 
проекта, звёздный кондитер Ренат 
Агзамов объявил имя победителя 
и Варваре вручили сертификат на 
500 тысяч рублей, Интернет за-
полнился поздравлениями и, увы, 
традиционными ложками дёгтя – 
хейтом. Кто-то писал, что девочке 
явно не 14 лет, другие обвиняли 
семью в «покупке» победы…

– Ой, я быстро успокоила дочь, по-
тому что сама недавно прошла тот 
же путь: трудно признать, что недо-
тянул сам – легче обвинить органи-
заторов конкурса в продаже побед 
и корон, – разводит руками Юлия. 
– Над этим мы просто смеялись. Тем 
более, гораздо больше было тёплых, 
очень душевных слов.

Ещё в этом году Варвара могла 
сняться в сериале известной сто-
личной телекомпании: утверж-
дённая на главную роль, она уже 
должна была ехать на съёмки, но… 
Главного режиссёра поменяли, 
новый глава съёмочной площадки 
привёл с собой и свою команду – в 
том числе актёрскую. Расстроилась 
ли? Конечно. Но – значит, будут 
другие шансы. Тем более, девочка 
участвовала в съёмках массовых 
сцен фильма «Вечная зима» с Алек-
сандром Робаком в главной роли. А 
потом возник телепроект «Конди-
тер. Дети».

Летом, встречаясь с Варварой 
впервые, мы желали удачи в су-
перфинале, на съёмки которого, 
по словам героини, она должна 
была поехать в начале августа. 
Освещая телекухню самых разных 
шоу, я тут же прикинула, что в 
эфир программа выйдет не раньше 
ноября: постпродакшн отснятого 
материала занимает месяца три, а 
то и все восемь – в зависимости от 
числа и сложности локаций. Каково 
же было моё удивление, когда су-
перфинал второго сезона проекта 
«Кондитер. Дети» вышел в эфир 
в том же августе. Встретиться с 
лучшим юным кондитером России 
удалось лишь на прошлой неделе 
– когда Берсеневы, отмечавшие 
хрустальную свадьбу поездкой 
в Таиланд, вернулись к родным 
пенатам. Пока усаживаемся, рас-
сказываю Варваре, как, узнав о том, 
что семья отдыхает за границей, 
первым делом абсолютно все спра-
шивали: «Уж не на те ли 500 тысяч 
куплена поездка?»

– Нет, Варин выигрыш при ней, – 
смеётся мама Юлия. – Поездку мы 
планировали заранее – в Таиланде 
были вдвоём с мужем, Варя в это 
время была в летнем лагере кино-
школы, которую посещает, а сын 
Прохор – на сборах с хоккеистами.

– Как удачно всё сложилось: и на 
съёмки успели, и в поездки… – вски-
дываю удивлённо бровь.

– Так съёмки в марте были, – хи-
тро улыбается Варвара.

Разумеется, выпадаю в шок: то 
есть летом, когда мы только желали 
ей победы на суперфинале и сове-

товали: главное – не волноваться, 
эта девочка уже была лучшей, а 
на личном банковском счёте юной 
леди уже «капали проценты» на 
кругленькую, честно заработанную 
сумму. Но главное: как хватило 
терпения юной девочке так долго 
хранить тайну? Словом, предлагаю 
читателям вернуться к самому 
началу увлекательного рассказа о 
приключениях Варвары Берсене-
вой на одном из самых популярных 
телепроектов страны.

Взрослые правила для детей
Не раз освещая съёмки разных 

телешоу, могла бы догадаться 
сама: обычно запись идёт пулом – 
«набрав» материала на несколько 
программ, телевизионщики потом 
постепенно выдают их в эфир. Так 
случилось и здесь: отправившись 
в Москву на первый этап, Варвара 
вернулась домой уже со съёмок 
суперфинала в качестве победи-
тельницы.

– Финал был 27 марта, суперфи-
нал – 31-го, лететь домой на три 
дня глупо, – рассказывает мама Вар-
вары. – Выйдя из павильона после 
финала, мы выселились из гостини-
цы и начали искать апартаменты, 
оборудованные духовым шкафом, 
а это весьма проблематично. Одно-
временно бегали по магазинам и 
кондитерским в поиске инструмен-
тария и продуктов. Потому что, не 
сильно надеясь на победу, в Москву 
взяли с собой только форму-кольцо, 
миксер и кулинарный мешок – всё 
остальное, от лопаток до пищевых 
красителей, пришлось покупать и 
доставать на месте.

Апартаменты найдены – но для 
кондитера незнакомая духовка 
– то же, что для пианиста новый 
рояль: для уверенности в успехе 
необходимо «разыграться». А воз-
можности на это нет – считайте 
сами: между съёмками всего трое 
суток – ровно столько готовится 
торт, который юным кондитерам 
снова предстоит представить в 
суперфинале на суд жюри во главе 
с Ренатом Агзамовым. Скорее всего, 
именно поэтому в первом же этапе 
суперфинала выбыл Инал Коцев 
– юный кондитер из Нальчика, с 
которым Варя снималась в фина-
ле, который вышел в суперфинал 
вместе с магнитогоркой и именно 
которого Варя считала основным 
своим конкурентом.

– Разумеется, я мониторила кон-
курентов, их соцсети, Инал был 
великолепен, – рассказывает Варя. 
– Какие у него творения – просто 
чудо! Он успешный кондитер, его 
торты покупают сотни людей. А 
какие мастер-классы для детей он 
проводит! Но на съёмках суперфи-
нала его, уверена, подвела незна-
комая духовка: бисквит подгорел 
– незначительно, но Ренат Агзамов 
торт дальше не «пропустил».

Здесь уточнение: суперфинал со-
стоял из нескольких этапов: один 
их них «безымянный декор» – не 
зная авторов, жюри оценивало вы-

печку внешне и не понравившуюся 
отсеивало. Здесь, кстати, Варя была 
в шаге от выбывания: почему-то её 
прехорошенький тортик с пандой 
– символом телеканала «Пятница» 
и голубой рекой из мастики – не 
впечатлил Рената Агзамова, но со-
ведущие проекта – победительница 
первого сезона «взрослого» «Конди-
тера» Ольга Вашурина и гуру кули-
нарии, профессиональный учитель 
Рената Лимаровича Сусанна Ара-
мовна Эксузян – творение Варвары, 
точнее, пока ещё не известного 
автора, отстояли. Во втором туре 
– пробе тортов – равных Варваре 
не было: и срез великолепный, и 
бисквит нежнейший, и «…м-м-м, 
вишня прямо лопается во рту…» 
Кажется, торт Варвары пробовали 
самым первым – и Ольга Вашурина 
сразу сказала, что это – её фаворит, 
настолько идеально был сделан 
десерт. А вот Инал Коцев этап, увы, 
не прошёл: его подгоревший би-
сквит привнёс во вкус торта едва 
уловимую, но горечь. Узнав автора 
десерта, ведущие пришли в шок – но 
правила проекта строгие, пришлось 
прощаться. К этапу готовки было 
допущено шестеро счастливчиков.

Неожиданная слабость  
сильной Вари

Алексей и Юлия характеризуют 
дочку человеком большой воли: 
вижу цель – не вижу препятствий.

– Это, наверное, в папу, – улыба-
ется Юля. – Я помню себя в 14 лет 
и, представляя на подобном шоу, 
уверена, что, скорее всего, упала бы 
без чувств в самом начале и была 
оттеснена конкурентами (смеётся). 
Варя же очень сильная, целеустрем-
лённая девочка, она точно знает, 
чего хочет и как этого добиться.

Так и было: кулинарный поединок 
Варя мысленно разделила для себя 
на этапы, поставив цель-минимум: 
например, дойти до готовки. До-
шла? – следующее: успеть схватить 
главные инструменты – в данном 
случае миксер, которых на шесте-
рых участников организаторы 
выделили всего четыре. А духовок 
– всего две. Я, было, возмутилась: 
ну как же так, уж для детей долж-
ны быть равные условия! Юлия 
объясняет: организаторам важно 
не только мастерство, но и умение 
сотрудничать с коллегами, дого-
вариваться… Да и Варвара, помня 
финал, к суперфиналу подошла во 
всеоружии.

– Ренат Лимарович давал старто-
вые наставления, а я уже держала 
руку под столом, где лежал миксер 
– и за продуктами и инструментами 
побежала уже с ним, – откровен-
ничает девочка. – Времени – всего 
четыре с половиной часа, да ещё 
задание усложнили: мы думали, что, 
как и в первом сезоне, массу торта 
зададут три килограмма, а задали 
– пять. Это сложнее, конечно, да и 
времени больше уходит.

Съёмки без остановки – единым 
дублем, а это значит, шанса на 
ошибку нет. Под «дулом» несколь-
ких сотен телекамер, установлен-
ных в самых неожиданных местах, 
дети не только готовили, но и обща-
лись друг с другом, порой утешали 
и помогали, отвечали на вопросы 
ведущих – словом, всецело сосре-
доточиться на выпечке не получа-
лось. На экране Варвара выглядела 
спокойной и уверенной, но – теперь 
уже можно признаться: волнова-
лась – не то слово, сердце в груди 
стучало так, что, казалось, удары 
слышит вся страна. И надоедливо 
в голове бежали мысли: только бы 
не подвести тех, кто в меня поверил! 

– о своих пережива-
ниях почему-то дума-
лось меньше всего.

Наконец, торты расставлены 
перед жюри – началась супер-
финальная проба. Это, кстати, 
по словам Вари, самое долгое из  
16 часов съёмок: пока выставят 
торт, тарелочки, вилки для про-
бы, потом уберут остатки, подадут 
новое творение, к нему – новую по-
суду… Варин торт – ванильный би-
сквит с малиновой начинкой, ярко 
раскрывающей вкус ягоды. Пробуя 
торт магнитогорки, Ренат Агзамов 
не пел дифирамбы – напротив, был 
традиционно строг, отметив, тем не 
менее, что торт у Варвары получил-
ся бомбическим. Верила ли в победу 
после такой оценки?

– Диапазон эмоций – от отчаянья 
до надежды, – признаётся Варвара. 
– Тем более, это вам по телевизору 
показали, что перед объявлением 
имени победителя молчит Ренат 
Лимарович секунд 20. На самом 
деле он растянул это минуты на 
полторы: тревожная музыка и 
этот его взгляд – то на тебя, то на 
соперников…

Но – фамилия Варвары Берсене-
вой прозвучала – и наша девочка, 
присев от нахлынувшей слабости 
на корточки, разрыдалась – неожи-
данно даже для себя самой. Были 
слёзы и у других участников – 
правда, с другими эмоциями. Варя 
отмечает силу воли соперников: 
мини-интервью, которые потом 
вставляют в разных отрезках эфира, 
записывают уже после финально-
го сигнала. И знающий человек, 
всмотревшись, увидит и красные 
от слёз глазки юных кондитеров, 
и расстройство на лицах… Однако 
всем им Ренат Агзамов вполне 
искренне предрёк красивое про-
фессиональное будущее, отметив: 
российское кондитерство – в на-
дёжных руках!»

Не серые будни
Итак, эмоции улеглись, учебный 

год начался, лёгкая эйфория от 
успеха сменилась школьными буд-
нями. Варвара улыбается: нет, вовсе 
не серыми.

– Мои увлечения со мной: не толь-
ко пеку торты, но и много читаю, с 
удовольствием учусь в киношколе 
и, кстати, хочу стать актрисой. Осо-
бенно утвердилась в этом после 
съёмок «Кондитера». Поеду ли на 
«взрослый» конкурс? – не знаю. 
Пока стремления нет, но, может, 
через два года – а его участникам не 
меньше 16 лет – появится.

Вопрос – маме Варвары: как не 
треснули от нетерпения рассказать 
всем и каждому, что дочка – победи-
тель? Юлия хохочет: между прочим, 
действительно – чуть не треснула.

– Очень строгие контракты «о не-
распространении» не позволяли, но 
крикнуть всем, и правда, хотелось. 
Особенно, когда ты уже знаешь, что 
она лучшая, а вокруг «утешают»: «В 
финале победила – уже молодец, а 
вот на суперфинал рассчитывать не 
стоит». Скажу честно: такого кра-
сивого окончания нашей истории 
и сама не ожидала – но для меня 
Варя уже была победительницей, 
выйдя в число лучших юных про-
фессионалов. А уж когда стала 
самой-самой… За ребёнка радость 
гораздо больше, чем за все свои 
успехи вместе взятые.

Наконец, не могу не спросить: на 
что Варя потратит выигрыш?

– Коплю на образование, – от-
вечает, серьёзная. – А поступлю на 
бюджет – буду копить на квартиру.

Вот такая она, сильная девочка 
Варя. Со здоровыми амбициями и 
умением их претворять.

  Рита Давлетшина

Лучший юный кондитер России  
Варвара Берсенева раскрыла тайны  
столичной телекухни

Варвара Берсенева
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Экология

Занятость

С 2019 года в двенадцати 
промышленных городах 
страны, включая Магнито-
горск, реализуется феде-
ральный проект «Чистый 
воздух» национального 
проекта «Экология». Проект 
направлен на кардинальное 
снижение выбросов загряз-
няющих веществ и улучше-
ние качества атмосферного 
воздуха. Также проект 
предусматривает повыше-
ние экологической грамот-
ности населения, а кого же, 
в первую очередь, начинать 
обучать этой грамотности, 
как не детей.

Посещение ПАО «ММК» для ребят 
началось в актовом зале ЦЛК с раз-
говора об экологических проектах 
предприятия. За «круглым столом» 
директор по охране труда, промыш-

ленной безопасности и экологии 
ПАО «ММК» Олег Парфилов пред-
ставил презентацию, в которой в 
доступной для школьников форме, 
на простых житейских примерах 
рассказал, как комбинат улучшает 
экологическую обстановку в горо-
де, модернизируя производство.

Начал Олег Парфилов с того, как 
в онлайн-режиме осуществляется 
мониторинг чистоты воздуха, – на 
восьми городских стационарных 
постах и трёх – на предприятии. 
Результаты размещаются на сайте 
ММК, и с ними могут ознакомиться 
все желающие.

– Металлургическое производ-
ство потребляет воду, уголь, же-
лезорудное сырьё, газ, – рассказал 
Олег Валентинович. – На выходе 
получаются готовая продукция и 
выбросы в атмосферу, окружаю-
щую среду. И очистка в процессе 
производства от вредных приме-
сей – важная задача. Газоочистное 

оборудование, с работой которого 
вы сегодня знакомитесь, можно 
сравнить с работой пылесоса: оно, 
как фильтр, очищает выходящий 
воздух. По такому же принципу 
работают аспирационные установ-
ки: через систему фильтров воздух 
освобождается от пыли.

Школьники узнали, что за по-
следние три десятилетия снижение 
вредных выбросов на ММК соста-
вило 650 тысяч тонн, что сравнимо 
с выхлопами 930 тысяч больших 
автобусов. Этим количеством ав-
тобусов можно 14 раз опоясать 
земной шар.

– Экскурсии для школьников 
проводятся постоянно. Экология 
– задача общая, которая касается 
не только градообразующего пред-
приятия, но и всех жителей, – счита-
ет Олег Парфилов. – Поэтому такие 
встречи, где дети узнают о задачах, 
решаемых комбинатом, очень важ-
ны для поколения, которому жить в 

этом городе. Уже получен большой 
эффект, комплексный план эколо-
гических мероприятий продолжает 
реализовываться – общие затраты 
составят около 70 миллиардов 
рублей.

На большом автобусе мальчишки 
и девчонки – ученики шестых, седь-
мых и десятых классов школы № 56 
и МГМЛ при МГТУ – отправляются 
по территории комбината. Заме-
чают ребята не только огромные 
строения, сооружения, конструкции 
– многие гораздо больше самых 
высоких домов в городе, – но и 
чистоту, порядок между цехами, 
организованное автомобильное 
движение. Но главная цель посеще-
ния предприятия – современные га-
зоочистные установки кислородно-
конвертерного цеха. Летом прошло-
го года завершено строительство 
комплекса газоочистных установок, 
которые повысили эффективность 
улавливания вторичных выбросов 
конвертерного отделения цеха. 
Проект не только способствует 
решению экологических задач, но и 
позволит применять улавливаемую 
пыль в производстве – направлять 
её на вторичную переработку в 
цех подготовки аглошихты горно-
обогатительного производства и 
использовать в выплавке металла.

– Узнал много интересных, не 
известных мне раньше фактов 

о том, как очищается воздух на 
ММК, – поделился впечатлениями 
ученик многопрофильного лицея 
при МГТУ Александр Терентьев. – За 
экологией важно следить, общими 
усилиями решать проблему загряз-
нения окружающей среды, потому 
что создал эту проблему человек и 
решить должен тоже он.

Если мальчишки и девчонки на 
комбинате впервые, то директор 
МГМЛ Наталья Лаптева уже быва-
ла – в рамках конкурса «Лидеры 
образования» для участников была 
организована экскурсия. 

– Мы побывали в нескольких 
цехах, включая доменный, – впечат-
ления колоссальные, – не скрывает 
эмоций Наталья Александровна. – 
Смотришь на эту махину, которой 
девяносто лет, и удивляешься: 
как люди это построили, не имея 
современных механизмов, по сути 
– киркой и лопатой. И эта мощь 
сохранена и улучшена. Комбинат – 
это город в городе. И то, что делает 
предприятие для экологии, нельзя 
недооценивать. Да и сама террито-
рия комбината удивляет: будто по-
падаешь в европейскую парковую 
зону, где чисто и красиво.

После посещения площадки ММК 
детвора отправилась в парк Луко-
морье, где им рассказали о большой 
водоохраной программе пред-
приятия – о разделительной дамбе 
и о том, что в реку Урал комбинат 
не сбрасывает ничего – вода там чи-
стая. А биологическое разнообразие 
повышается благодаря выпуску в 
реку мальков сазана, а также белого 
амура и толстолобика, которые чи-
стят водоём от водорослей. «Сани-
таров» городского пруда называют 
водными поросятами, потому что 
один белый амур на килограмм жи-
вого веса ежесуточно съедает около 
двух килограммов зелени.

– Вопросы экологии очень акту-
альны для нашего региона, – отме-
тил первый заместитель министра 
экологии Челябинской области 
Игорь Гилев. – И показательно, что 
в Международный день чистого 
воздуха для голубого неба детвору 
пригласили на Магнитогорский ме-
таллургический комбинат, который 
проводит большую работу для улуч-
шения ситуации. ММК – флагман не 
только чёрной металлургии стра-
ны, но и пионер инноваций, новых 
решений, которые применяются на 
предприятии не только для чистого 
воздуха, но и чистой воды, озелене-
ния и экологии в целом.

 Ольга Балабанова

Лучше один раз увидеть
В рамках Международного дня чистого воздуха  
для голубого неба школьники побывали с экскурсией на ММК

Более трёх лет на ММК 
успешно функционирует  
автоматизированная систе-
ма по подбору персонала 
«Робот-рекрутер».

Вопреки расхожему мнению о 
том, что устроиться на работу в си-
стему градообразующего предпри-
ятия Магнитки почти невозможно, 
стать членом команды ММК не так 
уж и сложно. Более того, сегодня, 
благодаря внедрению современ-
ных цифровых технологий, про-
цесс гораздо проще, чем это было 
ещё несколько лет назад.

Цифровая трансформация, охва-
тившая практически все сферы дея-
тельности Магнитогорского метал-
лургического комбината, конечно, 
не могла обойти стороной и кадро-
вую службу. Уже более трёх лет на 
ММК успешно функционирует ав-
томатизированная система по под-
бору персонала «Робот-рекрутер», 
которая позволяет размещать 
вакансии в автоматизированном 
режиме на своём информационном 
ресурсе (https://hrmobile.mmk.ru/i/
mmk/portalv/#/).

Внедрение в HR-процессы компа-
нии подобной комплексной автома-
тизированной системы позволило 
значительно расширить географию 
поиска соискателей, в числе кото-
рых как молодые специалисты – 
выпускники образовательных ор-
ганизаций, так и уже сложившиеся 
профессионалы, намеренные по-

пробовать свои силы в структурах 
крупнейшего металлургического 
предприятия страны.

Открытый, равный доступ к ин-
формации о вакансиях ПАО «ММК», 
которые размещены на Интернет-
ресурсах, а также сервис электрон-
ного резюме дают возможность 
соискателям из любого уголка 
страны заявить о себе. За три года 
эксплуатации «Робот-рекрутер» со-
брал более 9000 резюме соискателей 
– магнитогорцев и жителей близле-
жащих районов Челябинской обла-
сти и Башкортостана, специалистов 
из многих других городов России.

«Робот-рекрутер» подбирает по 
заданным требованиям резюме 
соискателей из электронной базы 
кандидатов, а также поддерживает 
обратную связь с соискателем: бла-
годарит за проявленный интерес к 
вакансии и выбранному кандидату, 
который соответствует требовани-
ям, отправляет СМС о приглашении 
на собеседование, при этом соис-
катель выбирает удобное для него 
время. Также «Робот-рекрутер» 
информирует СМС-сообщением о 
закрытии вакансии.

Зайти в систему можно с любо-
го компьютера или мобильного 
электронного устройства, перейдя 
в раздел «Карьера» официального 

внешнего сайта ММК. Также такая 
возможность реализована на вну-
треннем корпоративном портале 
и в мобильном приложении работ-
ника «Мой ММК», что позволяет 
и сотрудникам Группы компаний 
комбината рассмотреть варианты 
продолжения карьеры внутри 
компании. Кроме того, системой 
можно воспользоваться с помощью 
соответствующих терминалов, 
установленных в здании управле-
ния кадров ММК (ул. Кирова, 84а).

Система, в которой сейчас публи-
куются абсолютно все вакансии 
ММК, требующие комплектова-
ния, предоставляет необходимую 
информацию о вакансии – подраз-
деление, условия, заработная плата, 
квалификационные требования. В 
настоящее время «Робот-рекрутер» 
выдает информацию о вакансиях 
ПАО «ММК» и ООО «Механоремонт-
ный комплекс», но уже в скором вре-
мени там появятся вакансии других 
обществ Группы ПАО «ММК».

Система проста в использовании 
– соискателю нужно зайти, выбрать 
подходящую вакансию, зарегистри-
роваться и заполнить резюме, а там 
уже сама система подскажет, что 
нужно отметить в соответствии 
с теми требованиями, которые 
предъявляются к соискателю на 

конкретную штатную позицию 
– уровень образования, свидетель-
ство о профессии и т. п.

И здесь необходимо сделать ре-
марку. Зачастую соискатели слиш-
ком невнимательно относятся к 
изучению предъявляемых требова-
ний. Заполнив и отправив резюме, 
получают подтверждающее СМС-
сообщение и дальше спокойно ждут, 
что их пригласят. А не дождавшись, 
убеждают себя и других, что мол, 
система нерабочая, а резюме просто 
лежат где-то мёртвым грузом.

На самом деле, если, допустим, 
требуется специалист со средним 
профессиональным образовани-
ем, а такового у соискателя на эту 
специальность нет, то система 
автоматически (на то она и авто-
матизированная) отправит это 
резюме в раздел несоответствую-
щих требованиям. Возможно, если 
когда-нибудь появится вакансия, 
где нет никаких особых требова-
ний к образованию и квалифика-
ции, система и вспомнит о таком 
кандидате. Но это маловероятно. 
Во-первых, любой современной 
компании требуются в основном 
квалифицированные специалисты. 
А во-вторых, на ММК есть приори-
тетные источники комплектова-
ния, которые рассматриваются в 

первую очередь – выпускники об-
разовательных организаций с про-
фильным образованием, недавно 
демобилизованные из армии.

Таким образом, подчёркивают 
в кадровой службе комбината, 
ММК всегда открыт для квалифи-
цированного персонала. Заходите 
в автоматизированную систему 
подбора персонала, знакомьтесь с 
вакансиями, оставляйте резюме, об-
новляйте его, если получили новое 
образование или повысили квали-
фикацию. И есть большой шанс, что 
вы будете соответствовать необхо-
димым требованиям, а значит, вам 
здесь будут только рады.

Приветствуется профессионализм

Больше фото 
magmetall.ru (16+)
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Творчество

Фестиваль авторской, 
эстрадной песни и романса 
«Перекликаются гитары, 
переплетаются сердца» 
(16+) – ежегодный празд-
ник, которого ждут поющие 
металлурги и представи-
тели других профессий, 
работающие на градо
образующем предприятии 
и в обществах Группы 
ПАО «ММК». Галаконцерт, 
состоявшийся на базе 
детского оздоровительно
образовательного центра 
«Уральские зори» ЧУ ДО 
ПАО «ММК», собрал около 
четырёхсот зрителей – вме-
стительный зал досугового 
центра «Калейдоскоп» был 
полон.

Фестиваль, ставший резонанс-
ным культурным событием, вот 
уже в 24-й раз организовала пер-
вичная профсоюзная организа-
ция Группы ПАО «ММК» Горно-
металлургического профсоюза 
России. Участники – члены проф-
союза, а зрители – ещё и их се-
мьи, родные, друзья. Здорово, что 
многие приезжают с детьми, – к 
песенному общению сыновья и до-
чери талантливых тружеников 
приобщаются сызмальства. А ещё 
в «Уральских зорях» – потрясающе 
красивая природа Южного Урала, 
которая вдохновляет покорять 
новые творческие вершины. 

Гала-концерт вела старший ме-
неджер отдела по организации 
культурно-массового досуга ДКМ 
имени С. Орджоникидзе Ольга 
Белевцева. Песенную программу 
открыли члены жюри фестиваля 
«Перекликаются гитары, пере-
плетаются сердца», обладатели 
Гран-при прежних лет, победители 
всесоюзных отраслевых фести-
валей Олег Баторгин (ККЦ ПАО 
«ММК») – зал дружно подхватил 
слова его песни (12+) о пионерском 
детстве – и Наталья Назаренко 
(Энергосервис ООО «ОСК»), пре-
красный исполнитель романсов. 
А затем микрофон предоставили 
конкурсантам. 

Выступления участников кон-
церта шли на фоне большого 
экрана. Специалисты профсоюза 
подготовили к каждой песне вели-
колепный тематический видеоряд, 
– чувствуется, что эту серьёзную 
работу сделали увлечённые, нерав-
нодушные люди. Так, Маргарита и 
Дмитрий Росляковы, представляв-
ший КЭРЦ ООО «ОСК», спели посвя-
щение «Уральским зорям» (12+) – и 
зрители могли воочию убедиться: 
панорамы с высоты в этих краях 
открываются просто невероятные. 
Песня Дмитрия принесла семей-
ному дуэту победу в номинации 
«Лучший автор-исполнитель». 
Первое место в этой номинации – и 
у Евгения Сухорукова (ЦЭСиП ПАО 
«ММК»), автора песни «Спаситель» 
(12+), которую сопровождал огнен-
ный видеоряд.

А какой чудесный мультфильм 
украсил задорную композицию 
«Заманили!» (12+) в исполнении 
водителя автомобиля ООО «АТУ» 
Алексея Шадрина, отмеченного в 
номинации «Лучшая туристиче-
ская песня»! К Лёше потом под-
ходили восхищённые слушатели, 
покорённые его харизмой. Мне 
довелось послушать Алексея в 
дружеском кругу – у него богатый 
репертуар и хороший вкус в выборе 
песен, вот и с конкурсным произ-
ведением интуиция не подкачала 
– артистично исполненный юмо-
ристический номер запомнился 
публике.

Не могу не восхититься испол-
нительским мастерством Андрея 
Мозгушина (ЭСПЦ ПАО «ММК»). Он 
настолько бережно, по-своему, но 
очень точно интонировал «Чистые 
пруды» (12+) Игоря Талькова, что 
слушали его с замиранием серд-
ца. И я даже немного удивилась, 
услышав название номинации, в 
которой победил Андрей, – «Ретро-
песня», – почему ретро? Не сра-

зу вспомнила, что слушала этот 
шедевр ещё в школьные годы. У 
лучших песен нет возраста, они 
актуальны во все времена.

«За преданность к фестивалю» 
наградили семейный дуэт Татьяны 
и Михаила Шуваевых, представ-
лявший ВШЦ ООО «МРК». Много 
лет они участвуют в знаковом 
отраслевом конкурсе, неизменно 
демонстрируя высокий творческий 
уровень. На этот раз они спели 
искреннее и трогательное посвя-
щение внучке (6+).

Назову и других победителей. В 
номинации «Дебют» отмечен Олег 
Мухин (ЦРМО № 3 ООО «МРК»), 
в номинации «Народное испол-
нение» наградили Ольгу Титову 
(ЭСПЦ ПАО «ММК») и Александра 
Шарапова (ЦПАШ). Лучшим авто-
ром стала Елена Матвеевская (АНО 
«ЦКМСЧ»). Лучший исполнитель 
эстрадной песни – Данил Лиников 
(цех КИПиА ООО «ОСК»). А в номи-
нации «Дуэт» блеснули Наталья 

Сологуб (ЦЖТ ПАО «ММК») и Игорь 
Зайцев (локомотивный цех ПАО 
«ММК»).

Но никто не ушёл обиженным. 
Все конкурсанты получили ди-
пломы призёров и участников. 
Награды вручал заведующий ор-
ганизационным отделом профсо-
юзной организации Группы ММК 
Михаил Юхин. И, что не менее, а 
может быть, и более важно, всех 
выступающих тепло принял зал. 
Зрители приехали в «Уральские 
зори» с добрым настроем – и это 
чувствовалось. Подпевали, аплоди-
ровали и даже – насколько это воз-
можно в кресле концертного зала 
– танцевали. Когда на сцене Влад 
Кузнецов, призёр в номинации 
«Исполнитель эстрадной песни», 
усидеть спокойно решительно не-
возможно! А как встречали песню 
лидера группы «Странник» Алек-
сея Бакланова «Магнитка» (12+) 
в исполнении Анастасии Кабыки-
ной (ЭРЦ ООО «ОСК»), призёра в 

номинации «Лучшее исполнение 
авторской песни»! Это был успех! И 
наверняка у каждого, кто выступил 
в этот вечер, осталось приятное 
послевкусие от эмоционального 
приёма публики.

Особо хочется отметить пре-
красную организацию праздника. 
Гости фестиваля подходили к спе-
циалисту по культурно-массовой 
работе первичной профсоюзной 
организации Группы ПАО «ММК» 
ГМПР Светлане Лисуновой со 
словами благодарности. Светлану 
Александровну здесь многие зна-
ют: она стояла у истоков фестиваля 
«Перекликаются гитары, перепле-
таются сердца» и организует его 
по сей день. Трудно переоценить 
её вклад в развитие отраслевого 
песенного праздника.

Профком в этом году сделал 
всем присутствовавшим на фе-
стивале сюрприз. Талантливая 
команда КВН – сборная профсо-
юзной организации Группы ПАО 

«ММК» – порадовала артистизмом, 
остроумием и шутками «на мест-
ном материале». Кто-то от души 
похохотал над знакомыми реалия-
ми – а почему бы не посмотреть с 
юмором на серьёзные вещи? А 
кто-то узнал себя в миниатюре о 
двух парах – Зине с Валерой в 2003 
году и двадцать лет спустя, в 2023. 
Но, как бы ни менялись жизненные 
реалии, главное – что эти двое 
по-прежнему любят друг друга и 
готовы прощать своей половине 
ошибки и маленькие слабости. 
Даже стёртые с флешки во имя 
фотосессии биткоины.

Уже совсем скоро, 22 сентября, 
кавээновской сборной Группы ПАО 
«ММК» предстоит защищать честь 
Магнитки в городе Волжский Вол-
гоградской области на третьем Все-
российском фестивале КВН «Лига 
равных» (16+), который организует 
первичная профсоюзная организа-
ция Горно-металлургического про-
фсоюза России. Интересный факт: 
впервые этот фестиваль состоялся 
в 2020 году в Магнитогорске, тогда 
наша команда заняла первое место. 
А ныне кэвээнщики Группы ПАО 
«ММК» подготовили тематические 
миниатюры из жизни Волжского 
трубного завода. Чтобы «смонти-
ровать» трубы со шляпами и с бая-
ном, нужна недюжинная фантазия 
– и она у наших ребят есть. Публика 
буквально сползала на пол от смеха. 
Будем надеяться, нетривиальные 
решения, иллюстрирующие шутки 
магнитогорских кавээнщиков, впе-
чатлят и принимающую сторону, и 
взыскательное жюри.

Вернёмся к фестивалю «Пере-
кликаются гитары, переплетаются 
сердца». Одна из его традиций – 
большой общий костёр, в котором 
все желающие пекут картошку. Но 
на этот раз дождь помешал разжечь 
живой огонь. Поэтому «зажигали» 
– уже не в прямом, а в переносном 
смысле слова – на танцплощадке, 
где танцевальные композиции 
чередовались с песнями в формате 
свободного микрофона. Причём 
выступали и взрослые гости фе-
стиваля, и дети – их поддерживали 
особенно активно. Вечер удался, 
«ночер» – тоже!

Что интересно, конкурсанты фе-
стиваля «Перекликаются гитары, 
переплетаются сердца – 2023» уже 
после гала-концерта обсуждали, 
чем бы удивить жюри и зрителей в 
следующем году. И это правильно – 
к  ХХV фестивалю надо подойти «во 
всеоружии». Это будет символич-
ный рубеж в истории отраслевого 
конкурса песенного творчества. 
Юбилейный год стартовал – и пер-
вичная профсоюзная организация 
Группы ПАО «ММК» уже думает над 
двадцать пятым… Команда КВН аб-
солютно права: когда все отдыхают, 
профсоюз работает.

 Елена Лещинская

Финал фестиваля «Перекликаются гитары,  
переплетаются сердца» (16+) стал ярким событием

Песни, танцы, КВН
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Сборная команда КВН профсоюза Группы ПАО «ММК» 

Анастасия Кабыкина

Алексей Шадрин

Дмитрий и Маргарита Росляковы

Михаил Юхин, Игорь Зайцев, Наталья Сологуб
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Больше фото на сайте 
magmetall.ru (16+)

Премьера

Необычную «Пиковую даму», 
заявленную как микс Пуш-
кина и Чайковского в стили-
стике 2000-х, зрители ждали 
с особенным нетерпением. 
Этим летом Илья Архипов 
и его команда поставили в 
магнитогорской «драме» 
юбилейный вечер «Без пят-
надцати век» – и получилось 
у них здорово. Было весело, 
красочно, танцевально. Но 
даже после этого праздника, 
где было официально объяв-
лено о присуждении нашему 
драмтеатру высокого звания 
«академический», даже по-
сле пресс-конференции, где 
журналистов заинтриговали 
русской классикой в жанре 
мистический квест, у меня 
оставалось опасение: замы-
сел многообещающий – но 
удастся ли реализовать его  
в полной мере?

Когда на твоих глазах рождается 
чудо, в него трудно поверить сразу. И 
были ведь светящиеся глаза Мари-
ны Крюковой – графини Анны Фё-
доровны – на пресс-конференции, 
когда она призналась: обычно 
режиссёры просят её «поменьше 
играть», а в «Пиковой даме» она 
может играть «побольше». Было 
счастливое лицо Павла Махлина – 
Германна, роль которого стала для 
него дебютной в Магнитке. Была 
чуть усталая улыбка питерского 
хореографа-постановщика Никиты 
Бориса – свидетельство огром-
ной успешно сделанной работы. 
Было воодушевление режиссёра-
постановщика Ильи Архипова… И 
вот – премьера. «Пиковая дама» 
невероятно, фантастически, за-
облачно прекрасна! От первого 
мгновенья до последнего.

Перед сдачей публику привет-
ствовал режиссёр:

– Этот спектакль нравственно 
опасен, но эстетически безупречен. 
Да, и я вас прошу: когда артисты 
выйдут на поклон и вы захотите 
возложить цветы к их ногам, не 
торопитесь – дайте дотанцевать!

Стихия танца пронизывает всё 
действие. Это равноправная со сло-
вами знаковая система спектакля. 
И третья составляющая, не менее 
нагруженная смыслом, – визуаль-
ная. Световые акценты, неоновые 
цвета, модные в начале тысячеле-
тия. Сегодня мы ужасаемся лихим 
девяностым и ностальгируем по 
ним, а ведь и нулевые, до которых 
вроде бы рукой подать, нуждаются 
в осмыслении. И кстати, помните 
игровые автоматы, которые ло-
мали судьбы? Притягательный и 
губительный азарт, мистические 
откровения, которые оборачива-
ются обманом… Впрочем, вы ведь 
знаете сюжет «Пиковой дамы» 
(12+) Пушкина. Я всё гадала, ка-
кой из финалов выберут автор 
инсценировки Дмитрий Фёдоров 
и режиссёр Илья Архипов – как в 
повести или как в опере? Не буду 
«спойлерить», но скажу: вы не 
будете разочарованы.

А начинается всё в питерском 
подземном переходе – граффити 
и потёки грязи с ржавчиной на 
кафельной плитке стен, «менты», 
разгоняющие маргиналов, на спи-
не форменных рубах которых ты 
сначала видишь привычную над-
пись «Полиция», а всматриваешь-
ся… И таких фишек – море.

Вклад в создание мощного спек-
такля внесли все, кто был на сцене, 
– Полина (Ольга Иванова (Гущан-
ская), Елецкий (Иван Погорелов), 
Сурин (Анатолий Баженов), Че-
калинский (Павел Едрёнкин)… 
Каждый исполнитель «неглавной» 
роли, каждый участник танцеваль-
ной «массовки» были прекрасны.

Невозможно не восхищаться 
Лирой Андреевой (Лямкиной) – 
роль уличной певицы Прилепы 
написана специально для неё. 

Несомненный актёрский талант 
в сочетании с ярким вокалом, ха-
ризма, перед которой невозможно 
устоять, – и Лиру просто искупали 
в овациях.

А королевой сцены в этот вечер 
была Марина Крюкова. Режиссёр 
Илья Архипов увидел в ней Пи-
ковую даму, когда она играла Ма-
трёну в «Грозе» (16+) – и это было 
ключевое решение.

Именно героиня Марины Крю-
ковой ведёт мистическую линию 
спектакля. С ней связана легенда 
о давнем проигрыше, о помощи 
Сен-Жермена и проклятии. Кроме 
того, она хранит тайну, способную 
привести к богатству. Старая гра-
финя, по всем признакам, сущность 
хтоническая. Она словно застряла 
между земным и подземным мира-
ми. Не случайно её внуку Томскому 
(Данила Сочков), хозяину ночного 
клуба, по свистку подчиняются 
черти, да и сама она – воплощение 
тирании и коварства, которые 
свойственны отнюдь не светлым 
силам. Но кто более порочен – гра-
финя, изводящая придирками свою 
воспитанницу Лизу (Алёна Зубова) 
и всех окружающих, или Германн 
(Павел Махлин), который готов 
силой вытрясти из старухи тайну 
трёх карт? Воистину «Пиковую 
даму» назвали мистическим кве-
стом не для красного словца. Квест 
этот проходит главный герой, но 
удачно ли – судить зрителю.

Марина Крюкова играет гениаль-
но, и это не похвала, а констатация 
факта. Её филигранное актёрское 
мастерство, благодатный лите-
ратурный материал, необычный 
грим (ох не зря был приглашён 
знаменитый визажист Макс Медо-
вый!), созданные Алёной Песковой 
костюмы и, разумеется, нетриви-
альные режиссёрские решения 
– всё работало на образ. Эта роль 
должна быть вписана золотыми 
буквами в театральную летопись 
Магнитки! Как и весь мистический 
квест «Пиковая дама». Не случайно 
Илья Архипов настаивал на том, 
что ему нужна его команда – свой 
хореограф, художник по костюмам, 
мастер по свету… Спектакль по-
лучился цельным, так как сделан 
людьми, с полуслова понимаю-
щими друг друга, и оригиналь-
ным, поскольку он – результат 
сотрудничества креативных по-
становщиков и труппы, готовой к 
экспериментам.

Дорогие читатели, я с трудом 
останавливаю себя, чтобы не про-
говориться, как именно Томский 
подцепит на крючок Германна, за-
чем в правой части сцены установ-
лен телеэкран, что появится под 
осыпавшимся кафелем на стене 
подземного перехода… Но не удер-
жусь от подтверждения слов Ар-
хипова: спектакль действительно 
эстетически безупречен. А опасен 
ли нравственно – решайте сами.

Итак, в репертуаре Магнитогор-
ского академического драматиче-
ского театра имени А. С. Пушкина 
появился спектакль, который мож-
но уверенно назвать резонансным 
культурным событием. Но мы не 
прощаемся с Ильёй Архиповым и 
его командой. Напомню: весной 
они будут ставить «Каштанку» 
(12+) по мотивам одноимённого 
рассказа (6+) Чехова в цирковом 
антураже. Проект стал возможен 
благодаря гранту главы города 
«Вдохновение».

А ближайшая премьера в драм-
театре имени А. С. Пушкина – пе-
чальная комедия «Родерик» (16+). 
Постановка Алексея Вотякова по 
современной ирландской прозе 
предстанет перед зрителями 23 и 
24 сентября. Если вы так же, как я, 
соскучились по Андрею Майоро-
ву и Игорю Панову, обязательно 
увидимся!

 Елена Лещинская

Мистический квест «Пиковая дама» (16+) произвёл фурор  
в театральной Магнитке

Нравственно опасен, 
эстетически безупречен
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Традиционно считается, что 
они совершенно не нуждаются 
в какой-либо особой подготовке 
к зиме. И в большинстве случа-
ев это действительно так.

Взрослые растения – сосны, ели, 
лиственницы, туи и можжевельники, 
растущие на участке не один год, могут 
запросто перенести любую суровую 
русскую зиму. Но даже для них опытные 
садоводы рекомендуют провести неко-
торые подготовительные мероприятия, 
которые позволят хвойным деревьям 
и кустарникам чувствовать себя уютно 
даже в самый лютый мороз. Не говоря 
уже о нежных молодых саженцах, кото-
рые без специальной подготовки запро-
сто могут погибнуть суровой зимой на 
новом месте.

Как бы парадоксально это ни звуча-
ло, главным врагом хвойных растений 
зимой является не холод, а засуха и 
солнечные ожоги. Во время периодиче-
ских зимних оттепелей хвоя начинает 
активно работать, в процессе испаряя 
влагу, и корни растений, находящиеся в 
сильно промерзшей земле, не успевают 
восполнить быстро растрачиваемый 
влагозапас. В результате растение начи-
нает засыхать. Для того чтобы избежать 
этого, для хвойных растений в октябре-
ноябре, до наступления стойких холодов 
и промерзания земли, проводят обиль-
ный влагозарядный полив.

На каждое взрослое растение, 
в зависимости от возраста 
и погодных условий, потребуется 
не менее двух-трёх вёдер воды

Молодые саженцы с солнечной сто-
роны желательно обмотать любым 
солнцезащитным материалом, но ни в 
коем случае не полиэтиленовой плён-
кой – под ней растения могут подвер-
гаться грибным заболеваниям во время 
зимних оттепелей.

Из всех хвойных растений наименее 
устойчивыми к холоду являются мелкие 
карликовые культуры. Как правило, они 
довольно хорошо переносят зиму под 
снежной шапкой. Но когда выпадает 
малоснежная зима, такие растения 
желательно дополнительно присыпать 
снегом.

Туя западная, Тсуга канадская, неко-
торые сорта можжевельников, чёрная 
сосна и сербская ель, а также любые 
хвойные, подвергаемые регулярной 
стрижке, не очень хорошо переносят 
суровые морозы, особенно в юном 
возрасте. Такие растения на зиму жела-
тельно полностью укутать укрывным 
материалом.

Ещё одной опасностью для хвойных 
зимой является угроза разломов ветвей. 
Это может произойти, например, в слу-
чае выпадения обильного мокрого сне-
га. Снег по возможности необходимо во-
время сметать, а вертикально растущие 
хвойные деревья на зиму желательно 

обвязывать шпагатом. Чтобы избежать 
подпревания хвои внутри кроны, ветви 
не стоит сжимать слишком плотно.

Молодые саженцы в конце лета или 
ранней осенью важно обработать спе-
циальными препаратами для борьбы 
с болезнями и вредителями. Периоди-
чески их необходимо осматривать и 
своевременно осуществлять борьбу с 
возникающими проблемами.

И, конечно же, не стоит пренебрегать 
подкормками хвойных в осенний пери-
од. Фосфорно-калийные подкормки по-
могут вызреть побегам и подготовиться 
к зиме. При этом нужно избегать внесе-
ния азотосодержащих удобрений, сти-
мулирующих рост молодой поросли.

Не стоит пугаться, если вдруг обна-
ружите, что ветки некоторых хвойных 
растений к зиме пожелтели. Микробио-
та, Псевдотсуга зелёная и некоторые 
сорта можжевельника действительно 
желтеют на зиму, весной возвращаясь 
к своему первоначальному виду.
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Сезонные работы

Практика

Каждой иголочкой радуют…
Прекрасные величественные и стойкие хвойные растения  
остаются единственным украшением сада в холодную зимнюю пору

Цветник

Пересадка 
пионов
Все пионы рано или 
поздно нужно обнов-
лять, то есть выкапы-
вать и делить.

Просто так, с места на ме-
сто, если есть в этом силь-

ная необходимость, без деления, пересаживают только 
двухлетки, и то в случае, если визуально они не сильно 
наросли. Если пиону больше двух лет, то его обязательно 
нужно при пересадке поделить.

Если нет сильной необходимости, то пионы рекомен-
дуем делить не раньше, чем после четырёх-пяти лет их 
жизни. Это не говорит ни в коем случае, что надо делить 
в этом возрасте. Если пионы хорошо развиваются, хорошо 
цветут, то и трогать их не надо. Как только стали хуже или 
мельче цвести, можно в этот же год поделить, а можно 
посмотреть, что получится на следующий год.

Травянистые пионы могут расти и по 60 лет на одном 
месте, без деления. Межвидовые гибриды делят, начиная 
с пятого года. Но опять же: пока хорошо цветёт и радует, 
зачем трогать. Можно дать им развиваться и семь-восемь 
лет.

Ито-гибриды выделяются корнями, которые, чем 
старше куст, тем более одеревеневшими становятся. Тут 
каждый решает сам, как поступить. Многие пионоведы 
рекомендуют делить раз в четыре-пять лет, потому что 
потом корни придётся пилить пилой. Но ито-гибриды, 
бывает, впервые зацветают на третий год. Вот такой 
парадокс.

Специалисты рекомендуют не торопиться выкапывать 
пионы, дать им хорошо нарастить всасывающие корни, 
подрасти почкам. Лучше всего делить с середины сентя-
бря до конца октября. Сажать тоже. Но если вдруг в это 
время стоит жара – ждём. Пионы лучше всего сажать при 
температуре плюс пять–восемь градусов.

Овощная грядка

Чесночок 
в пучок
Чеснок убрали – 
что с ним делать 
дальше?

Выкопанный чеснок раскладывают на грядках на пер-
вичную просушку, под прямые солнечные лучи. За то время, 
пока чеснок лежит на грядках, а это буквально один-два 
дня, ботва немного ещё подвянет, а налипшая земля под-
сохнет и легко отделится от головки сама. Стучать друг 
об друга головками чеснока в попытке сбить комки земли 
не надо, так как можно их повредить – лучше очистить 
руками.

Второй этап – это основательная сушка чеснока. Лучше 
всего делать это в в сухом проветриваемом помещении, 
там, куда не будут заглядывать прямые солнечные лучи, 
например на чердаке, в сарае или под навесом. Теплицы для 
просушки чеснока лучше не использовать, поскольку там 
не только достаточно солнца, но и повышенная темпера-
тура и влажность. Чеснок может начать гнить.

За время просушки должна хорошо сформироваться 
кроющая чешуя, ведь от этого напрямую зависит лёж-
кость. У хорошо просушенного чеснока ботва полностью 
высыхает и приобретает соломенный цвет. Полностью 
стебли пока не обрезаем, поскольку при досушивании он 
ещё будет добирать остатки питания из стебля с листвой, 
и головки в таком виде окончательно дозреют.

Третий этап – обрезка. У высушенного чеснока сначала 
обрезают корни, оставляя не больше одного-двух миллиме-
тров. Для того чтобы чеснок лучше хранился, можно после 
обрезки корней остатки обжечь свечкой или зажигалкой.

Как обрезать сам чеснок, будет зависеть от вашего спо-
соба хранения. Если обрезать слишком коротко, то чеснок 
может развалиться на зубчики. Если оставить около 10 
сантиметров, можно пучки подвесить в кладовке на какое-
то время. Пересушить чеснок практически невозможно, 
поскольку, по сути, его сушка продолжается в течение всего 
периода хранения.

Важный этап – сортировка чеснока. Убираем в сторону 
те головки, что поменьше или повреждены, – их можно 
использовать на консервирование и на еду. Остальные 
пойдут на хранение и на посадку осенью.

Чеснок не моют, а вот обработать можно, тем более если 
в период выращивания замечали больные стебли или 
зубчики чеснока, чтобы предупредить дальнейшее раз-
витие болезней во время хранения. Для обработки можно 
использовать Фитоспорин М, Алирин-Б, Бактофит, Гамаир. 
Эти препараты помогают защитить собранный урожай от 
гнили, бактериальных и грибковых заболеваний. Бояться 
этих препаратов не стоит, поскольку они безопасны и яв-
ляются природными антибиотиками.

Способов хранения чеснока много, например, в пучках 
или косах, в холодильнике, в банках с солью или мукой, 
в золе, в картонных коробках с отверстиями для венти-
ляции воздуха, можно в луковой шелухе, в полотняных 
мешочках.

На улице похолодало, и томаты 
перестали радовать быстрым 
созреванием. Но есть способы 
им помочь.

Cамые вкусные помидоры те, которые 
дозрели естественным путём на расте-
нии. Но не всегда нам предоставляется 
такая возможность – то фитофтора на-
пала и необходимо спасать урожай, то 
погодные условия подводят или сезон 
уже заканчивается.

Первый способ ускорить созревание 
томатов – вершкование. Здесь всё про-
сто: при отсекании верхушки куста все 
питательные вещества поступают к уже 
завязавшимся плодам, соответственно 
их налив и созревание происходит бы-
стрее. Второе – удаление листьев: это, 
конечно, стресс для растения, и оно 
максимально старается оставить своё 
потомство – плоды. Благодаря этому 
помидорки получают больше питания, 
весь свет и тепло, что тоже сокращает 
срок созревания. Третий способ – снятие 
готовых плодов. Тогда остальные – сле-
дующие на очереди кисти – начнут по-
лучать больше питательных веществ.

Поможет созреванию и мульчиро-
вание растений прелой органикой. 
Можно использовать опавшие яблоки, 
скошенную траву. При перепревании 
этих природных даров выделяется 
растительный газ этилен, который от-
вечает за развитие и «состаривание» 
растений, дозревание семян. 

Ещё одна возможность – калийные 
подкормки. Для поспевания плодов рас-
тению необходим калий, поэтому про-
водим фосфорно-калийные подкормки, 
примерно раз в 10–14 дней. Формула 
должна быть с большим количеством 
калия, а азот (обычно он бывает тоже) 
– в минимуме. Можете использовать и 
минеральные удобрения – монокалий-
фосфат, гумат калия. Лучше проводить 
обработки растения по листу, так эф-
фект наступит быстрее и томат усвоит 
питание лучше.

Ну и последний способ – снятие 
плодов и их дозревание в тёплом по-
мещении. Это крайний вариант, когда 
нет возможности применить предыду-
щие в силу сильных температурных 
перепадов, ухудшения погоды или рас-
пространения грибковых заболеваний. 
В этом случае необходимо снять все 
плоды с куста (и зелёные тоже). Важно 
это делать утром до того, как солнце 
нагреет кисти, и уложить их в тёмном 
прохладном месте на более медленное, 
но равномерное созревание или на 
солнечном подоконнике – так поспеют 
быстрее. Можно использовать один из 
методов, комбинировать их или брать 
на вооружение все сразу.

Красней, 
помидорка!

Лиственница

Корень пиона 
перед посадкой

Сосна
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Хоккей

Хоккейная аксиома «Победный 
состав не меняют» явно не для 
нынешнего «Металлурга». Пи-
томцы Андрея Разина выигры-
вают, даже если главный тренер 
действует наперекор приметам.

Ошеломив на старте регулярного 
чемпионата КХЛ классным хоккеем и 
отличными результатами хейтеров и 
скептиков, предрекавших обновлённой 
команде большие проблемы, и воз-
главив турнирную таблицу Восточной 
конференции, Магнитка в прошлую 
субботу неожиданно удивила и своих 
преданных болельщиков.

После двух красивых, одержанных в 
блестящем стиле побед в Москве над 
действующим чемпионом ЦСКА (4:2) 
и «Динамо» (5:3), «Металлург» на игру 
в подмосковной Балашихе выставил 
фактически полуэкспериментальный 
состав своей линии обороны. Измене-
ния выглядели кардинальными. Вне 
заявки на игру с «Витязем» остался не 
только капитан Егор Яковлев (у него 
прервалась впечатляющая серия из 
сыгранных подряд матчей в регуляр-
ном чемпионате КХЛ – на отметке 158 
встреч) и основной голкипер Артём За-
гидулин, но и хорошо сыгравшая против 
столичных армейцев и динамовцев пара 
защитников Данил Гололобов – Алексей 
Маклюков.

Нападение, словно по инерции, нача-
ло матч в прежнем стиле. Но когда бы-
стрые голы Семёна Кошелева и Дениса 
Зернова хозяева столь же быстро и на 
удивление легко отыграли, отлаженный 
командный механизм «Металлурга» дал 
сбой. Не удивительно, что игра дальше 
пошла не в том ключе, в котором хотели 
бы её вести наши хоккеисты. Усугубили 
положение дел удаления магнитогор-
цев.

Тем не менее, «Металлург»  
с честью вышел из ситуации

Проиграв первую двадцатиминут-
ку – 2:3, команда в оставшееся время 
закрыла свои ворота на замок (спасе-
ния голкипера Ильи Набокова тому 
способствовали), а сама забросила ещё 

две шайбы. На последней минуте вто-
рого периода большинство реализовал 
Григорий Дронов, а в начале третьего 
– победным, как позже выяснилось, 
голом отметился Данила Юров, вос-
пользовавшийся оригинальным пасом 
Люка Джонсона, – 4:3. Магнитогорцы 
выиграли третий раз подряд. А Андрей 
Разин, для которого матч стал юбилей-
ным – 400-м на посту главного тренера 
в КХЛ, во флеш-интервью объяснил 
возникшие в первом периоде проблемы 
ёмким словом: «Расслабились…»

Ещё до старта регулярного чемпиона-
та КХЛ в российской хоккейной прессе, 
которая сейчас полностью перекочевала 
в Интернет, и соцсетях завели «песню» о 
том, что топовая Магнитка превращает-
ся в средненькую «Северсталь», которую 
Разин возглавлял в предыдущие пять 
сезонов. Сейчас те умозаключения вы-
зывают улыбку.

Быстрая, зрелищная и одновремен-
но креативная и солидная игра, лишь 
временами прослеживавшаяся в летних 
турнирах, с первых же матчей чемпио-
ната превратилась в неотъемлемую со-
ставляющую системно и принципиаль-
но обновлённого «Металлурга». Как и 
обещал главный тренер Андрей Разин, 
команда полностью выкладывается в 
каждой встрече, бьётся за победу даже 
при неудачных стечениях обстоятельств 
и при этом демонстрирует красивый 
хоккей, по которому магнитогорские 
болельщики в прошлом сезоне соску-
чились.

Впечатлили и действия молодёжи, 
которую новый главный тренер, в 
отличие от своего предшественника 
Ильи Воробьёва, смело и даже как-то 
безапелляционно вводит в основной 
состав. Местные воспитанники Данила 
Юров, Никита Гребёнкин, Данил Гололо-
бов, Роман Канцеров, получив доверие, 
сходу влились в команду и сразу же на-
чали играть в ней чуть ли не ключевые 
роли. А болельщики, которые в про-
шлом году нещадно критиковали Илью 
Воробьёва за нежелание работать с 
молодыми игроками, задышали полной 

грудью и на ура приняли структурную 
перестройку, затеянную новым главным 
тренером.

Лишь одно обстоятельство пока сму-
щает в игре «Металлурга». Наши хок-
кеисты уступают соперникам в силовой 
борьбе. В трёх из четырёх сыгранных 
матчей команда провела гораздо мень-
ше силовых приёмов (хитов, по канад-
ской хоккейной терминологии), чем 
оппоненты. Впрочем, в этом компоненте 
игры отставание фактически было за-
программировано. Селекционеры клуба 
весной и летом подписывали контрак-
ты не с габаритными, а с техничными 
и скоростными игроками, подбирая 
состав на новый сезон под быстрый, 
«зубастый», по-хорошему наглый и ком-
бинационный хоккей. Этот стиль всегда 
был ближе Андрею Разину – в том числе 
и в те времена, когда он сам блистал на 
ледовых аренах.

Победы на старте, конечно, не гаран-
тируют «Металлургу» успехов на про-
тяжении всего сезона. Кубок Гагарина и 
медали чемпионата КХЛ разыгрывают-
ся не осенью, а весной. Команда только в 
начале долгого пути, ей предстоит ещё 
много работы, но те процессы, которые, 
благодаря Андрею Разину, уже «пошли», 
позволяют утверждать: наш хоккейный 
клуб принял верное стратегическое 
решение. Результаты матчей такой вы-
вод только подтверждают: в четырёх 
встречах Магнитка набрала семь очков 
и обосновалась на первом месте в Вос-
точной конференции КХЛ.

Когда пишутся эти строки, ещё не 
известен результат вчерашнего поедин-
ка «Металлурга» в Уфе с «Салаватом 
Юлаевым» – завершающего для нашей 
команды в выездной серии на старте 
нового регулярного чемпионата КХЛ. 
Но, говоря словами Бориса Пастернака, 
«пораженья от победы ты сам не должен 
отличать». Важнее в данный момент не 
результат, а направление деятельности 
– пока команда Андрея Разина твёрдо 
следует выбранным на этот сезон кур-
сом. Если дела так пойдут и дальше, всё 
у наших хоккеистов получится.

 Владислав Рыбаченко

«Металлург» возвращается 
на привычные позиции

Команда Андрея Разина уже на старте  
чемпионата КХЛ вышла в лидеры

Академическая гребля

Неофициальная бронза
На чемпионате мира по академической гребле, 
который прошёл в столице Сербии Белграде, 
магнитогорский спортсмен Александр Яковлев 
принял участие не в основных соревнованиях, а 
в гонках запасных.

Результат оказался очень хорошим. Представитель муни-
ципальной спортивной школы «Умка» занял третье место 
в мужской одиночке с результатом 7 минут 28,54 секунды. 
Опередили воспитанника тренера Светланы Усцелемовой 
лишь Миль Деверё из Великобритании и Виктор Марсело 
из Франции.

В основных же соревнованиях чемпионата мира Россию 
в мужской одиночке представлял Александр Вязовкин из 
Тольятти, опередивший в августе своего тёзку из Магнито-
горска в финальном заезде чемпионата России (Вязовкин 
стал чемпионом, Яковлев – серебряным призёром).

Напомним, в августе Александр Яковлев помимо сере-
бряной медали чемпионата России завоевал золото от-
крытого чемпионата Белоруссии.

Марафон

Лучшим стал магнитогорец
Магнитогорец Артём Забалуев стал победи-
телем весьма представительного Уфимского 
международного марафона, состоявшегося в 
столице Башкортостана девятый раз. Дистан-
цию 38-летний спортсмен преодолел за 2 часа 
31 минуту 19 секунд.

Второго призёра магнитогорец опередил почти на семь 
минут – Денис Дудченко финишировал с результатом  
2 часа 38 минут. Всего же на дистанции 42 км 195 м среди 
мужчин борьбу вели 293 спортсмена.

Кроме классической марафонской дистанции были 
определены победители в полумарафоне и на беговых 
дистанциях 10, 5 и 2 километра. Состоялись также сорев-
нования среди детей, любителей скандинавской ходьбы 
и роллеров.

На старт на разные дистанции вышли 7100 профессио-
нальных спортсменов и любителей бега, скандинавской 
ходьбы и роллерного спорта со всей страны. Конкуренцию 
им составили гости из 26 стран.

Баскетбол

Первые победы
Одержав первую победу в сезоне в товарище-
ском матче, баскетболисты «Металлурга» отпра-
вились в столицу Удмуртии на традиционный 
всероссийский турнир на призы АО «Ижевский 
электромеханический завод «Купол» и там тоже 
добились хороших результатов на старте.

В Челябинске магнитогорцы выиграли у «Челбаскета» 
– 77:70. Самым результативным в составе команды стал 
капитан Ярослав Венников, набравший 16 очков, девять из 
них – благодаря точным трёхочковым броскам. Победа тем 
более приятна, что одержана над соперником, который в 
этом сезоне будет выступать рангом выше нашей команды 
– в суперлиге чемпионата России.

А в Ижевске «Металлург» на старте турнира обыграл 
сборную Удмуртии – 108:88, а затем – «Парму-М» из 
Пермского края – 80:68. В первом из этих матчей больше 
всех очков в составе нашей команды набрали Константин 
Куликов и Артём Иванов – по 19, во втором – Станислав 
Сарафанкин – 19.

Вчера магнитогорцы в заключительной встрече груп-
пового раунда встретились с ижевской командой «Купол-
Родники», выступающей в суперлиге. Завтра на турнире в 
столице Удмуртии, в котором принимают участие восемь 
команд, состоятся полуфинальные матчи, послезавтра – 
финальный.

Футбол

На кону – финал
Магнитогорские футболисты после почти 
месячного перерыва одержали победу в люби-
тельском первенстве Приволжского, Уральского 
и Сибирского федеральных округов (третий 
дивизион первенства России).

В субботу «Металлург-Магнитогорск» на Центральном 
стадиона обыграл «Ильпар» из Пермского края – 2:0. 
Мячи в ворота гостей забили Николай Савлучинский и 
Артур Шайхлисламов. В предыдущих трёх встречах наши 
футболисты дважды сыграли вничью и потерпели одно 
поражение.

Команда по-прежнему занимает пятое место в турнире. 
Сейчас в её активе 34 очка после девятнадцати матчей.

Завтра «Металлург-Магнитогорск» проведёт кубковый 
матч. В полуфинале регионального турнира наши фут-
болисты сыграют в гостях с молодёжным составом ФК 
«Челябинск» (0+). Ответный поединок состоится в Маг-
нитогорске 20 сентября. В другой полуфинальной паре 
путёвку в финал Кубка среди любительских команд Урала 
и Западной Сибири разыграют пермские СШОР «Звезда» 
и «Ильпар».
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Анатолий Порфирьевич 
Шкарапут родился 28 сентя-
бря 1937 года в Магнитогор-
ске в семье первостроителя 
Магнитки. Отец Порфирий 
Демидович приехал на Урал 
из далёкой Украины, устро-
ился на железную дорогу. 
Мать Мария Иосифовна 
Бондарь – потомственная 
казачка. Благодаря её вос-
поминаниям мы можем 
перенестись в то далёкое 
и непростое время, когда 
только начинал зарождать-
ся наш город. 

«В 1929 году открылось строи-
тельство Магнитогорска. По стране 
был голод, а Магнитку снабжали 
хорошо, и тянулся рабочий люд 
отовсюду, крестьяне прибывали 
вместе со своими лошадьми. Была 
карточная система, народ этим 
спасался, чтобы выжить. Работали 
самоотверженно, за перевыпол-
нение плана вознаграждали до-
полнительно – повышали норму 
хлеба и остальных продуктов. Тогда 
все родные стали перебираться на 
жительство в Магнитку, потому что 
Карталинский район и село Елиза-
ветпольское были рядом. Сперва 
уехали два старших брата работать. 
Прежде чем нам переехать в Маг-
нитку, тятя Иосиф Кузьмич взял от-
пуск в 1931 году, летом, и мы с ним 
приехали и посмотрели Магнитку. 
Купили на шестом участке, вблизи 
со Среднеуральском, землянку, 
чтобы нам сразу иметь свой угол. 
Здесь же по соседству все родные 
жили. Это место находилось там, 
где начиналась улица Советская в 
Среднеуральском посёлке. Жили 
стеснённо, так как настроено было 
много землянок. Строить не за-
прещали – лишь бы было жильё. 
Землянка у нас была небольшая, но 
по тем временам мы были богатые: 
койка и самовар – никелированные, 
швейная машинка «Зингер» – каби-
нетная, добротная мебель. Одежда 
на всех была хорошая, модная по 
тому времени. Мама Александра 
Михайловна (бабушка Анатолия 
Порфирьевича – авт.), прожила в 
Среднеуральском пятнадцать лет. 
По приезду в Магнитку я пошла в 
седьмой класс – школа № 10 рас-
полагалась в бараке на четырнадца-
том участке. Она казалась мрачной 
и неуютной. Я и решила: лучше 
пойду замуж. И пал мой выбор на 
Порфирия Демидовича, который 
был старше меня на десять лет. Он 
работал тогда начальником стан-
ции Гранитного карьера. В то время 

отец мой Иосиф Кузь-
мич не захотел жить 
на шестом участке в 
тесноте, обошёл весь 
Среднеуральский и ку-
пил землянку на бере-
гу Урала вблизи Бето-
нитового комбината. 
Место было чудесное, 
большой огород – не 
огород, а золотое дно, 
где всё родилось на 
удивление. Весной 
его затопляло веш-
ними водами, потом 
вода сходила и сажай 
что хочешь. Это была 
северо-западная окра-
ина Среднеуральского 
посёлка, где в ряд стоя-
ли пятнадцать домов. 
Один на всех колодец. 
Старицы-озёра и бо-
лото вокруг огорода. 
Жили мы здесь в но-
вом доме с родителя-
ми. Потом отселились 
в Соцгород. Довелось 
мне, 20-летней маме 
двоих детей, прожи-
вать в одной квартире 
с генералом царской 
армии, дедом Томи-
ловских Петром Пе-
тровичем. Здесь у нас 
родился третий ребёнок – дочка 
Леночка. Началась Великая Отече-
ственная война. За хлебом нужно 
было выстаивать большие очереди. 
Я тяжело заболела, и мы решили 
вернуться к родителям. К тому 
времени они выстроили большой 
шпальный дом-пятистенок. Вну-
три – большие полати с лестницей, 
от стены до стены, и русская печь. 
Сестра Катерина была уже отдана 
замуж. Остался один Петро и мама 
с тятей. Так мы опять очутились 
в Среднеуральске. Мне городская 
жизнь не нравилась, и я с головой 
окунулась в сельскую. В 1942 году 
старшего брата, Якова, забрали в 
трудармию, в город Камышлов, от-
куда пришла похоронка. Жена его 
тоже умерла, и к нам добавилось 
ещё трое круглых сирот – двое маль-
чишек, Саша и Алёша, и девочка 
Нина. Её усыновила Катерина, когда 
проводила мужа на фронт. В общем, 
война заставила нас объединиться 
в одну большую семью.

Порфирия Демидовича назначи-
ли начальником станции Улянды, 
когда из Кусимово стали возить 
марганцевую руду на комбинат 
(на изготовление брони – авт.), там 
открыли рудник. И мы всей семьёй 

уехали туда, где были отличные 
природные условия: огромное 
озеро, много дичи, ягоды, сочные 
травы. Иосиф Кузьмич проявил 
все свои хозяйственные качества, 
завёл пчёл, косил, сеял. Порфирий 
Демидович хозяином был плохим, 
но под руководством моего отца 
у нас дела шли хорошо. Скотина 
стала множиться, завели коз, овец. 
Корову с собой тоже перегнали на 
вольное пастбище в Улянды. Но 
Порфирия Демидовича отозвали 
обратно в Магнитку. Рудник, про-
работав три года, закрылся, руда 
оказалась малоэффективной, и мы 
все вернулись в Среднеуральский 
посёлок. Пришлось расширять 
сараи, куда благополучно пере-
гнали скот. Зимой 1945 года наша 
большая семья состояла уже из 
шестнадцати человек. Родители 

переехали в дом по Со-
сновой улице в посёлок 
Максима Горького, но мы, 
Шкарапуты, так и оста-
лись в Среднеуральском. 
Жили некоторое время 
без коровы, а значит, без 
молока. Всех больше по-
страдала наша дочка Надя. 
Своего молока не было, в 
магазинах и на рынках – не 
купить. Летом 1945 года, 
продав урожай с огорода, 
купили корову нам, а потом 

остальным».
В семейном союзе Порфирия и 

Марии Шкарапут родилось десять 
детей – пять мальчиков и пять 
девочек: первый ребёнок умер 
от воспаления, второй – Виктор 
(1935), третий – Анатолий (1937), 
четвёртая – Елена (1939), пятый 
– Борис (1941), шестая – Вален-
тина (1943), седьмая – Надежда 
(1945), восьмая – Татьяна (1947), 
девятая – Вера (1949) десятый – 
Александр (1951). 

Детство Анатолия Порфирьевича 
пришлось на трудные военные и 
послевоенные годы. Любил он пого-
нять мяч на футбольной площадке 
за немецкими бараками ближе к 
Уралу. Как и все среднеуральские 
пацаны купался в «теплушке». За 
Среднеуральской мельницей де-
лали шлаковый утеплитель – вы-
ливали в воду раскалённый шлак. 
В этой тёплой воде зимой и летом 
плескалась вся окрестная пацанва. 
После такого купания тело чесалось 
от стеклянных заноз. Матери руга-
лись, а затем отпаривали непослуш-
ных сыновей в бане.... Но всё это в 

свободное от повседневных забот 
время. С ранних лет Анатолий по-
могал родителям по хозяйству, пас 
корову, присматривал за младшими 
детьми. С любовью вспоминала 
отчий дом на берегу Урала сестра 
Анатолия Порфирьевича Надежда: 
«Мама рассказывала: когда мне был 
год или немного меньше, я спала в 
люльке, которая висела на канате… 
Помню, как мы после прогулок 
зимой раздевались, и мама наши 
штаны просто ставила на русскую 
печь сушиться, настолько они на-
мерзали, комом стояли… Помню, 
как у нас собиралась вся родня. Нас, 
ребятню, на русскую печь сажали, 
пока взрослые сидели за столом, а 
когда был перерыв, мы спускались 
с печки и что-то со стола брали… На 
полянке перед домом часто играли 
в мяч, в «попагоняло». Шар угоняли 
аж до Калибровки и оттуда уже до-
бирались на машинах – догоняли 
проезжающие грузовики, хвата-
лись сзади на ходу и доезжали до 
посёлка. У нас за двором в сторону 
огорода был спуск с горы, зимой 
мы заливали его водой, и вся улица 
каталась с горы. Когда я училась, на-
верное, в третьем классе, в посёлке 
была организована тимуровская ко-
манда. Мы разбили огород, грядки 
и поливали их из колодца, который 
находился за посёлком. Летом по 
утрам барабанщик созывал нас на 
зарядку. Одиноким бабушкам по-
могали по огороду. Осенью во дворе 

у нас устраивали базар. Продавали 
морковь, свеклу и другие овощи. Так 
мы играли».

Дети в этой удивительной боль-
шой семье жили дружно и всегда 
помогали друг другу. В 1945 году 
старший брат Виктор записал 
Анатолия в школу № 35. Учёба про-
ходила на «отлично». «У нас не было 
разделения на тех, чьи родители 
сами приехали на стройку, и тех, 
чьих сослали, – вспоминал Анато-
лий Порфирьевич. – Конечно, мы 
могли с мальчишками враждовать 
– посёлок на посёлок, устраивали 
драки и проводили разделительные 
границы между районами прожива-
ния. Но в школе всё это забывалось, 
и жили мы дружно. Во время и после 
войны неподалёку от школы на-
ходился лагерь военнопленных. «В 
открытом поле, где раньше сажали 
картошку, вырыли землянки. Терри-
торию огородили высоким забором 
с колючей проволокой. Но сказать, 
что пленных немцев содержали в 
каких-то жутких условиях, не могу, 
у нас тогда много эвакуирован-
ных жили в таких же землянках». 
Военнопленные, среди которых 
было немало румын, работали на 
Бетонитовом комбинате. Анатолий 
вместе со старшим братом часто 
ходил к ним: «Мы у отца незаметно 
махорки отсыплем и выменяем у 
них на свистульки, ручки, какую-то 
мелочь».

Продолжение следует.

Людям о людях
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Они родом из Среднеуральского

Краевед Дмитрий Левко 
восстанавливает судьбы жителей исчезнувшего посёлка

Семья Шкарапут 
в Среднеуральском посёлкеПорфирий Шкарапут

Мария Бондарь

Шпальный дом-пятистенок
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Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Огнеупор» скорбят по поводу 

смерти 
ВОлКОВа 

Михаила Даниловича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Строительный комплекс» 

скорбят по поводу смерти 
ОрлОВОй 

Натальи Викторовны 
и выражают соболезнование  
семье и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов КрМЦ-1 
ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
агафОНОВа 

Степана Сергеевича 
и выражают соболезнование семье и 

родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦрМО-4 
ООО «ОСК» скорбят по поводу 

смерти 
КузьМиНа 

Валерия Васильевича 
и выражают соболезнование семье и 

родственникам покойного.

Коллектив и совет ветеранов МЦ 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
СальКО 

александра григорьевича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦрМО-1 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
ВШиВКОВа 

александра Яковлевича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦрМО-2 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
ЧуфарОВа 

Владимира федоровича 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов СКи 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
МилОВОй 

инессы григорьевны 
и выражают соболезнование родным 

и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЦрМО-2 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
ХиЖНЯКОВа 

геннадия Михайловича  
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦрМО-2 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
БЕлЯКОВОй 

Ольги Николаевны 
и выражают соболезнование  
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЦрМО-2 
ООО «МрК» скорбят по поводу 

смерти 
НЕДаВНЕгО 

алексея Спиридоновича 
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Поздравляем!

Память жива 
13 сентября 
исполнится  
5 лет, как нет  
с нами дорогого, 
уважаемого 
и любимого 
отца и дедушки 
БаБЕНКОВа 
Николая 
александровича.  
Светлая память 
ему.

 Дочь, внук

Память жива 
11 сентября – год, 
как ушла из жизни 
наша любимая 
мама, бабушка 
ОСТаПЕНКО раиса 
григорьевна. Боль 
и горе не проходят. 
любовь и память 
о ней останутся 
в наших сердцах. 
Светлая ей память. 

Дочери, 
внуки, сестра, 

племянники

Память жива 
13 сентября будет 
15 лет, как нет 
моего любимого 
папы заДОНСКОгО 
александра 
Петровича. Время 
летит, но память о 
светлом, добром, 
дорогом человеке  
живёт в моем сердце 
и останется навсегда. 
Скорбь утраты не 
проходит. 

Дочь В. гладышева

Память жива 
12 сентября – 6 лет, 
как ушёл из жизни 
гОБЕЦ Николай 
григорьевич. 
Светлая память 
о любимом 
муже, добром и 
заботливом папе, 
дедушке живёт в 
наших сердцах. Он 
прожил достойную 

жизнь, стал заслуженным ветераном 
труда. Помяните его с нами.

Семья

Память жива 
14 сентября будет  
40 дней, как 
трагически 
оборвалась жизнь 
нашего любимого, 
родного сына 
Шульги александра 
Петровича. Боль 
от невосполнимой 
утраты бесконечно 
тяжела. Кто знал его, 
помяните вместе с нами. любим, 
скорбим. Вечная ему память.

родители, семья

Объявления. Рубрика «Услуги» – на стр. 14

Продам
*Песок, щебень, отсев, землю, скалу. Т. 

45-39-40.
*Песок, перегной, землю, щебень, скалу, 

отсев, гравий и др. От 3 т до 30 т. Недорого. 
Т. 43-01-92.

*Перегной, чернозём. Т. 45-45-77.
*Песок, щебень, отсев, перегной, земля, 

скала, кичига, от 3 до 30 т. Т. 8-951-249-86-
05.

*Поликарбонат прозрачный, цветной. Т. 
8-912-805-48-48.

*Щебень, песок, отсев. Т. 8-951-443-72-71.
*Большая распродажа корпусной мебели. 

Труда, 32а, второй этаж. Т. 8-952-504-38-04.
*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-99.

Куплю
*Ваше авто в любом состоянии. Дорого. Т.: 

8-982-364-67-63, 8-982-291-08-11.
*Ванну, батареи, холодильники, газо-, 

электроплиты, стиральные машины, микро-
волновки, двери. Выезд в сады, в гаражи. Т.: 
8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилизация. Т. 
8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку и кофема-
шину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, утилиза-
ция. Т. 46-09-90.

*Пух-перо (подушки, перины). Выезд на 
дом. Т. 8-908-086-56-36.

*Автомобиль для себя. Перекупщиков не 
беспокоить. Т. 8-903-090-85-15.

*Ваш автомобиль, от 5 т. р. до 5 млн. До-
рого. Т. 8-950-748-78-34.

Сдам
*По часам. Т. 8-909-747-10-97.

Сниму
*Жильё. Т. 8-982-320-21-97.

Требуются
*Дочернему обществу ПАО «ММК» (отель 

«Европа») на постоянную работу: официан-
ты – оплата от 23000 р.; уборщик в ресторан 
– оплата от 19000 р.; машинист по стирке 
и ремонту спецодежды – оплата от 20000 
р. Гарантированный социальный пакет и 
полная занятость. Обращаться по т. 21-40-21 
(отдел кадров).

*Отделочники универсалы (маляры, плот-
ники, штукатуры) на постоянную работу в 
организацию. Т.: 8-902-610-97-59, 58-03-01, 
8-995-850-29-57.

*В учреждение «Спортивный клуб 
«Металлург-Магнитогорск» на постоянную 

работу – заведующий производством в кафе 
«Бриз». Справка об отсутствии судимости 
обязательна. Обращаться: ул. Набережная, 
5. Т. 266-701.

*На постоянную работу – машинист крана 
автомобильного (16 т), водитель полупри-
цепа категории «Е», водители манипулятора, 
самосвала, водовозки. Ул. Комсомольская, 
133/1 (маршрут № 32). Т.: 8-982-368-11-70, 
58-03-01, 8- 995-850-29-57.

*Санаторий «Юбилейный» срочно при-
мет на постоянную работу в ресторанный 
комплекс «72 F»: официантов – 38000 руб. 
График работы 2/2. Т.: 8 (34772) 30-222, 
8-902-614-25-95.

*Вакансия: вечерний менеджер по прода-
жам. Гибкий график от 4 часов в день. Доход 
от 15000 с первого месяца. Можно без опыта. 
Т. 8-900-077-73-86.

*Грузчик. Смена 1700 р. Т.: 8-982-320-08-
62, 8-900-064-33-43. 

*Укладчик-упаковщик металлоизделий, 
сдельная з/п 40–50 т. р. Т.: 8-909-095-40-10, 
8-951-473-96-61.

*Швея на ремонт одежды. Т. 8-904-814-
61-45.

*Предприятию на постоянную работу – 
электросварщик (трубы мелкого диаметра). 
Работа в Магнитогорске. Своевременная 
оплата труда. Т.: 8-919-320-88-11, 58-03-01.

*В банный комплекс «Купала»: рабочий 
по комплексному обслуживанию – з/п 20 т. 
р., администратор, сторож на автостоянку, 
уборщик(цы), гардеробщик(цы) – з/п + пре-
мия. Обращаться: ул. Строителей, д. 15. Т. 8 
(3519) 220-270.

*Ночной сторож. Т.: 8-982-320-08-62, 
8-900-064-33-43.

*Сварщик. Т.: 8-900-064-33-43, 8-982-320-
08-62. 

*Компании «СЧАСТЬЕ» – уборщики торго-
вых залов. Обращаться в рабочие дни с 10.00 
до 19.00. Т. 8-982-287-71-58.

*Приглашаем сотрудников для работы в 
«Столото». Т.: 26-56-36, 8-900-074-26-19.

*Сторож на автостоянку на левом берегу. 
Т. 8-908-810-15-57.

*В медсанчасть – водитель категорий «В», 
«С», з. п. – 20 т. р. Т. 29-28-08.

*Маляры. З/п достойная. Т. 8-912-805-
00-29.

Считать  
недействительным

*Студенческий билет, выданный ГАПОУ ЧО 
«ПК» в 2022 г. Воротилову А. Д.

*Утерянный вкладыш к диплому, выдан-
ный Магнитогорским медицинским учили-
щем в 1995 г. на имя Чулковой И. А.

Райхану Абдулхаевну ЖУМАНГАЛЕЕВУ –  
с юбилеем!

Желаем вам хорошего настроения, огромного сча-
стья, благополучия, любви родных, хорошего здоровья 
и ещё долгих лет жизни.

Администрация, профком, совет ветеранов  
копрового цеха
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Объявления. Рубрики «Продам», «Куплю», «Сниму», «Требуются» – на стр. 13 

Услуги
*Металлоконструкции, навесы, 

козырьки. Ворота. Заборы. Т. 
8-951-461-50-34. 

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровельные работы. Т. 8-919-
117-60-50. 

*Кровля гаражей. Т. 8-909-747-
78-48.

*Крыши новые, замена старой 
на новую. Рассрочка. Т. 8-912-793-
69-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скид-
ка. Рассрочка. Т. 8-951-231-08-31.

*Кровля. Замена, изготовление 
новых. Рассрочка. Т. 8-900-025-
46-23.

*Крыши. Заборы. Т. 8-982-367-
79-04.

*Заборы из профнастила и 
сетки-рабицы. Т. 8-919-117-60-
50. 

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота (откатные, распаш-
ные.) Заборы.  Т. 8-919-117-60-
50. 

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-40-50.

*Заборы, ворота, профлист, сетка. 
Рассрочка. 8-900-025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, 

ворота (откатные, распашные). 
Рассрочка. Т. 8-912-793-69-23.

*Ремонт теплиц поликарбона-
том. Т. 8-951-461-50-34. 

*Перетяжка теплиц. Т. 8-912-805-
40-50.

*Теплицы усиленные. Т. 45-
40-50.

*Ремонт теплиц, усиление. По-
ликарбонат. Т. 45-88-48.

*Теплицы. Ремонт, замена по-
ликарбоната. Усиление. Т. 8-982-
280-79-81.

*Отделка и остекление балконов. 
Т. 8-951-128-76-26.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Реставрация ванн. Т. 8-909-097-
77-46.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-

50.
*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-99-

29.
*Внутренние отделочные работы. 

Гипс, панели, вагонка и т. д. Рабо-
таю один. Т. 8-964-245-14-32.

*Ремонт квартир под ключ. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-964-
249-26-55.

*Ремонт садовых домов. Пен-
сионерам скидки. Т. 8-982-367-
79-04. 

*Качественная замена пола. Т. 
8-964-249-26-55.

*Натяжные потолки! Электрика. 
Быстро, качественно. Хорошие 
скидки. Влад. Т. 8-9000-275-331.

*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-
247-34-96 (Миша). 

*Ламинат, линолеум, панели. Т. 
8-908-073-20-31.

*Домашний мастер. Т. 8-992-514-
37-24.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Домашний мастер. Т. 8-908-068-
96-03.

*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Ремонт, утепление пластико-
вых окон. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-964-249-26-55.

*Ремонт окон с гарантией. Т. 
8-992-501-68-29.

*Ремонт мебели, сборка, рестав-
рация. Т. 8-920-103-44-61.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Замена фасадов. Т. 8-951-785-

97-18.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-092-

51-80.
*Электропроводка. Т. 8-902-

861-77-02.

*Электрик. Недорого. Т. 8-906-
853-71-99.

*Электрика, сантехника. Т. 8-951-
265-24-12.

*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*Ремонт любых холодильни-

ков. Бесплатная диагностика. Т. 
8-904-803-65-05. 

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников. Вызов 
бесплатно. Пенсионерам скидка. 
Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.

*Ремонт холодильников, вызов 
бесплатный, гарантия. Пенсионе-
рам скидка. Т. 8-952-501-14-45.

*Ремонт холодильников всех 
марок. Пенсионерам скидка 10 %. 
Т. 8-912-806-80-07.

*Ремонт любых холодильников и 
«Атлант». Т. 8-9000-657-653.

*Ремонт холодильников и конди-
ционеров. Т. 8-908-571-22-53.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Вызов бесплатно. Т. 45-53-95.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров на дому. 
«Электрон», пр. Ленина, 98/1. Т.: 
44-03-52, 42-22-08.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. Уста-
новка, продажа. Т. 8-963-094-08-
09.

*Телеантенны. Т. 8-964-247-72-
35.

*Ремонт стиральных и посудо-
моечных машин, холодильников. 
Выезд и диагностика бесплатно. 
Пенсионерам скидки. Гарантия. Т. 
8-951-259-93-67.

*Ремонт стиральных машин и 
холодильников. Пенсионерам ск. 
до 30 %. Гарантия. Т. 8-904-810-
81-00.

*Ремонт швейных машин. Т. 8-906-
852-31-71.

*Ремонт электроплит, микро-
волновок, мясорубок, водогреек, 
стиральных машин. Т. 8-992-522-
18-88.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», грузчики. Город, 
межгород. Т. 8-919-302-41-29.

*Грузоперевозки «ГАЗель», груз-
чики. Т. 8-922-702-02-60.

*«ГАЗель». Т. 8-902-890-55-12.
*Экскаватор-погрузчик, минипо-

грузчик. Т. 45-39-40.
*Спил, выкорчёвка. Т. 8-952-504-

02-02.
*Вспашка мотоблоком. Т.8-952-

504-02-02.

Организаторами меро-
приятия выступили груп-
па социальных программ 
ПАО «ММК», спортивный 
комплекс «Металлург-
Магнитогорск», профсоюз-
ный комитет Магнитогор-
ского металлургического 
комбината и союз молодых 
металлургов.

В этом году в соревнованиях уча-
ствовали пять команд: «Волонтёры 
Победы», «ММК-МЕТИЗ», «Молодая 
гвардия» «Единой России», обще-
ственная молодёжная палата при 
МГСД и союз молодых металлургов. 
На протяжении месяца спортсмены 
мерились силами в мини-футболе, 
баскетболе в формате «три на три», 
пляжном волейболе, стрельбе из 
мелкокалиберной винтовки, дартсе, 
настольном теннисе. А заключи-
тельный этап спартакиады, состояв-
шийся шестого сентября, получился 
самым необычным: это была гонка 
на лодках класса «Дракон».

– Очень интересный формат со-
ревнований, включающий в себя 
принципиально разные спортив-
ные направления, – говорит о спар-
такиаде директор СК «Металлург-
Магнитогорск» Дмитрий Шохов. 
– Для активной молодёжи города 
это отличный способ испытать 
себя, а мы всегда с удовольствием 
откликаемся на подобные идеи, по-
могаем с организацией, судейством 
и так далее. Рады, что участники 
выбрали именно нашу базу, и с удо-
вольствием проведём аналогичное 
мероприятие в следующем году.

Но вернёмся к «драконам». Суть 
финального этапа довольно проста 
– преодолеть по воде дистанцию 
двести пятьдесят метров. Однако 
сделать это необходимо командам, 
в каждой из которых одиннадцать 
человек, и все они должны дей-
ствовать максимально слаженно. 
В противном случае есть риск по-
терять драгоценное время, а оно 
является главным критерием при 
выявлении победителя.

Участники первых двух команд 
надевают спасательные жилеты, 
усаживаются в лодки и отправ-
ляются к стартовому буйку. И, к 
слову, расстояние до него от берега 
почти такое же, как и сама «сорев-
новательная» дистанция. Так что 
у спортсменов есть возможность 
и хорошенько разогреться, и по-
работать над слаженностью.

Наконец обе команды на месте, 
и гонка начинается.

– И раз! И раз! И раз! – задают 
темп рулевые, а остальные члены 
команд начинают работать вёсла-
ми, разгоняя своего «дракона».

Не сразу, но лодки набирают со-
лидную скорость, что вызывает у 
болельщиков восторг. Зрелище и 
впрямь захватывающее, а то, что 
дистанция небольшая, лишь добав-
ляет происходящему динамики.

– Хороший заплыв, было инте-
ресно, – делится впечатлениями 
Ураз Аллагуватов из команды 
«ММК-МЕТИЗ». – И команда по-

палась отличная, слаженная. Для 
серьёзных тренировок времени 
не было, всё делали здесь и сейчас, 
но вроде бы получилось. Рассчиты-
ваю, что займем призовые места.

На «драконе» он плавал впервые, 
а вообще лодки – его стихия, по-
скольку Ураз заядлый рыболов. Со 
спортом он тоже дружит, и самые 
близкие для него направления – 
бег и лыжи.

У активиста союза молодых 
металлургов Марселя Файзова на 
водном этапе спартакиады особая 
роль: он рулевой в своей команде.

– От рулевого многое зависит, – 

рассказывает Марсель. – Он на-
правляет лодку вперёд, задаёт 
темп, чтобы остальная команда 
действовала синхронно. От этого 
зависит победа, а стать лучшими 
хочется всегда. Желание оставать-
ся в первых рядах не ослабевает.

Спартакиадой Марсель дово-
лен, соревнования получились 
яркими и напряжёнными. Заплыв 
на «драконе» для сборной союза 
молодых металлургов также про-
шёл отлично, и с обязанностями 
рулевого Файзов справился более 
чем достойно. Под его руковод-
ством «дракон» следовал строго 

по курсу и благополучно добрался 
до финиша.

– Такие соревнования нужны мо-
лодёжным организациям города и 
комбината, поскольку это и объеди-
нение, и привлечение к здоровому 
образу жизни, – уверен председа-
тель союза молодых металлургов 
Олег Ежов. – Спартакиаду проводим 
всего второй раз, но уже получили 
хороший отклик, и очень радует, 
что количество желающих поуча-
ствовать выросло. Так, в этом году 
у нас добавилась сборная пред-
приятия «ММК-МЕТИЗ».

По итогам соревнований союз 
молодых металлургов завоевал 
золотые медали в четырёх дисци-
плинах: мини-футболе, баскетболе, 
стрельбе и настольном теннисе. В 
пляжном волейболе лучшими ока-
зались спортсмены из обществен-
ной молодёжной палаты при МГСД, 
а в дартсе и гонке на «драконах» 
– участники сборной «Молодой 
гвардии» «Единой России».

Также отдельно были награжде-
ны трое участников спартакиады, 
отличившиеся меткостью. Лучше 
всех в дартсе показал себя участ-
ник сборной союза молодых ме-
таллургов Дмитрий Четвертков, 
набравший 203 балла. Максим 
Астафьев из команды «Молодой 
гвардии» «Единой России» набрал 
в этой же дисциплине 191 балл. А 
представительницу союза молодых 
металлургов Лилию Гах наградили 
за блестящее владение мелкокали-
берной винтовкой: на данном этапе 
спортсменка набрала сорок девять 
баллов из пятидесяти возможных.

Главный приз спартакиады – 
Кубок победителей – завоевала 
опять-таки сборная союза молодых 
металлургов. Второе место заняли 
спортсмены из «Молодой гвардии» 
«Единой России», а третье – пред-
ставители общественной молодёж-
ной палаты при МГСД.

– Отрадно, что такие соревнова-
ния проходят уже второй год, а ко-
личество участников увеличилось, 
– отметил на церемонии закрытия 
спартакиады старший менеджер 
группы социальных программ Маг-
нитогорского металлургического 
комбината Фёдор Наследов. – Благо-
дарю вас за активную гражданскую 
позицию. Вы все состоите в обще-
ственных организациях, соответ-
ственно, неравнодушны к жизни в 
стране, регионе и городе.

 Кирилл Смородин

«Драконы» летят по воде
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Живи активно!

Завершилась вторая спартакиада  
среди молодёжных организаций Магнитогорска

Больше фото 
на magmetall.ru (16+)
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Продолжение.  
Начало в № 9 (от 2021 года)... 

«ММ» и краевед Ирина Андреева 
продолжают создание народной эн-
циклопедии и предлагают вашему 
вниманию очередной выпуск. 

Посаженникова Елена 
Валентиновна (31.07.1955, 
Магнитогорск), инженер-
металлург, начальник управ-
ления персонала дирекции 
по персоналу и социальным 
программам ОАО «ММК». По-
сле окончания средней шко-
лы в 1972 году поступила на 
технологический факультет 
МГМИ имени Г. И. Носова. С 
1977 года начала трудовую 
деятельность младшим на-
учным сотрудником, инже-
нером ВНИИ метизной про-
мышленности. С 1980 года на 
ММК: техник-исследователь, 
инженер-исследователь 
отдела научной органи-
зации труда и заработной 
платы, старший нормиров-
щик сортопрокатного цеха (1984–1994). С 
1994 года – начальник отдела дирекции по 

персоналу и социальным 
программам, в 1996–2010 
годах – начальник управ-
ления персонала. В 2000 
году окончила Академию 
народного хозяйства при 
Правительстве Россий-
ской Федерации. Член 
президиума профсоюзно-
го комитета ОАО «ММК», 
член совета директоров 
ассоциации промышлен-

ников горно-металлургического комплек-
са России (АМРОС), председатель совета 
негосударственного пенсионного фонда 
«Социальная защита старости» (до 2012). 
Депутат МГСД III созыва (2005–2010), рабо-
тала в комиссии по социальной политике и 
комиссии по мандатам, регламенту и депу-
татской этике. Награды: звание «Почётный 
металлург», медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени. 

Поскрёбышев Леонид Игнатьевич 
(4.08.1934, Ижевская область, Удмуртской 
АССР–25.05.2008, Магнитогорск), живопи-
сец, член СХ РСФСР (1975). По окончании 

художественно-графического факультета 
Нижнетагильского государственного педа-
гогического института (1967) в Магнитогор-
ске: ассистент кафедры изобразительного 

искусства, старший препо-
даватель на художественно-
графическом факультете 
(1971–1972), заведующий 
кафедрой изобразительно-
го искусства (1972–1973), 
доцент МГПИ (1978–1998), 
художник в Магнитогор-
ском филиале производ-
ственных мастерских Худо-
жественного фонда РСФСР 
(1976–1978). Член правле-

ния и творческого бюро Магнитогорской 
организации ЧОСХ (1979–1986), член градо-
строительного совета (1975–1986). Депутат 
городского Совета народных депутатов 
(1985–1987). В 1982 году в честь 50-летия 
ММК присуждена премия и звание лауреата 
ММК. Работал в жанре индустриального 
и лирического пейзажа. Участник художе-
ственных выставок с 1969 года. Персональ-
ная выставка состоялась в выставочном 
зале МГПИ (1994). В 2019 году в картинной 
галерее Магнитогорска состоялась выставка 
работ Л. Поскребышева и К. Черепанова, 
посвящённая 85-летию художников. Произ-
ведения находятся в Художественном фонде 
РФ, Министерстве культуры РФ, Магнитогор-

ской картинной галерее, Маг-
нитогорском краеведческом 

музее, музее ММК, а также в 
частных коллекциях в Гер-
мании, Польше, России.

Посохин Михаил Иг-
натьевич (23.10.1909, 

город Верхнеуральск–
19.07.1980, Магнито-

горск), участник Ве-
ликой Отечествен-

ной войны, полный 
кавалер ордена 
Славы. Родился в 
крестьянской се-
мье. Участвовал 
в строительстве 

города Магнитогор-
ска и металлурги-

ческого комбината. В 
1931–1933 годах проходил 

срочную службу в Красной Ар-
мии. После демобилизации вернул-

ся на Магнитку, работал бурильщиком 
гранитного карьера треста «Магнито-

строй». Летом 1941 года был вновь призван 
в армию. Воевал на Западном и I Белорус-
ском фронтах. Участвовал в обороне Москвы 
и в сражении на Курской дуге. Сапёр Посохин 

проделывал прохо-
ды в инженерных и 
минных загражде-
ниях, сопровождал 
танки, подрывал 
вражеские огневые 
точки. 31 декабря 

1943 года награждён орденом Славы III 
степени. Приказом по войскам 33-й армии 
от 8 февраля 1945 года ефрейтор Посохин 
награждён орденом Славы II степени, а 31 

мая 1945 года Указом Пре-
зидиума Верховного Сове-
та СССР – орденом Славы 
I степени, став полным 
кавалером ордена Славы. 
В 1945 году старшина По-
сохин был демобилизован. 
Жил в Магнитогорске. 
Работал наладчиком обо-
рудования на калибровоч-
ном заводе. 

Леонид 
Поскрёбышев

Михаил 
Посохин

Постников Валерий Викторович (19.07.1945, город Ставрополь–3.02.2016, Магни-
тогорск), советский и российский хоккеист, тренер по хоккею с шайбой. Заслуженный 
тренер России (1992). Воспитанник горьковского хоккея. Завершил карьеру хоккеи-
ста в 24 года из-за травмы. Выпускник Челябинского института физкультуры. В 25 
лет стал главным тренером магнитогорского «Металлурга». В 1973 году команда 
выиграла чемпионат области, в 1974 году заняла второе место в финальном турнире 
первенства РСФСР и вышла в класс «Б» чемпионата СССР. В 1981 году «Металлург» 
стал победителем класса «Б» и вышел во вторую лигу класса «А», в 1990 году занял 
первое место в Восточной зоне второй лиги и вышел в первую лигу, в 1992 году стал 
сильнейшей командой первой лиги чемпионата СНГ. В высшей лиге «Металлург» под 
руководством Валерия Постникова выступал с сентября 1992 по октябрь 1996 года. В 
1995 году команда завоевала бронзовые медали чемпионата страны, в 1996 вышла в 
финал Кубка страны. Всего под руководством Постникова хоккейная команда Магни-
тогорска провела 1016 матчей в чемпионатах страны, 12 – в Кубках страны, 4 – в Кубке 
ИИХФ (данные до возвращения в команду в 2007/2008 годах). 
В 1979 году работал начальником магнитогорской фут-
больной команды «Металлург». Также руководителем 
аналитического центра и главным 
менеджером «Магнитки». Кроме 
«Металлурга» Постников воз-
главлял молодёжную команду 
клуба «Трактор» (Челябинск, 
1976–1978), «Металлист» 
(Петропавловск, 1978–1979), 
«Молот-Прикамье» (Пермь, 
1997–1999, 2002–2004), 
«Лада» (Тольятти) в 
1999–2001 годах.

Напоминаем, принять участие в создании 
народной энциклопедии может каждый 
житель Магнитогорска. Для этого необхо-

димо отправить на электронную 
почту andreevaivsv@yandex.
ru свои предложения, факты, 
фамилии горожан, достойных 

занять место в народной 
энциклопедии.

остников Валерий

Елена 
Посаженникова

Посёлки. Магнитогорск в 1930–1940 годы состоял в 
основном из посёлков, в большинстве барачных. Самым 
благоустроенным считался так называемый Американ-
ский городок, возникший в 1930 годах и со временем 
переименованный в посёлок Берёзки. Из посёлков дово-
енной поры до настоящего времени «дожили» посёлки: 
Берёзки, имени Горького, Фрунзе (бывший Блюхеровский), 
Чапаева (бывший Каширинский), Некрасова, Димитрова, 
Дзержинского, Брусковый, Железнодорожников (12-й 
участок), Коммунальный, Горнорудный, Новогорняцкий, 
Новомагнитный, Новосеверный, Новотуковый, Перво-
майский, Первооктябрьский, Карадырский (бывший ху-
тор Соцгорода), Куйбас. Исчезли с карты города поселки: 
Центральный, Старосеверный, Ежовка, Среднеуральский, 
Шамотно-Динасовый. Все посёлки находились на левом 
берегу реки Урал. В послевоенные годы по инициативе 
директора ММК Г. И. Носова был построен посёлок имени 

И. А. Крылова – первый на правом берегу. В УКХ ММК был 
создан отдел индивидуального строительства, который 
выдавал застройщикам ссуды, чертежи, обеспечивал 
материалами. Проектирование посёлка выполнялось 
проектным отделом. Усадьбы на застройку выделялись 
лучшим работникам. Жители бараков охотно брались за 
строительство собственного жилья. Дома, как правило, 
строились одноэтажные, двухэтажная застройка запреща-
лась. В начале 1950-х годов со строительством цементного 
завода возник посёлок Цементный. К концу пятидесятых в 
РСФСР до тридцати процентов вводимой общей площади 
приходилось на индивидуальных застройщиков. Но уже в 
начале 1960-х годов индивидуальное строительство было 
практически прекращено, в связи с постановлением Со-
вета Министров СССР, первый параграф которого гласил: 
«Запретить повсеместно отвод гражданам земельных 
участков под индивидуальное дачное строительство». В 

1986 году ЦК КПСС принял постановление «Об основных 
направлениях ускорения решения жилищной проблемы 
в стране», согласно которому к 2000 году каждая семья 
должна была иметь отдельную квартиру или дом. Выпол-
нить это не удалось, но было возобновлено в огромных 
масштабах индивидуальное строительство. Пример Маг-
нитогорска тому подтверждение. В городе образовалось 
большое количество посёлков с индивидуальной жилой 
застройкой на правом берегу и в левобережье: Алексан-
дровский Сад, Воскресенское, Дубрава, Западный, Заречье, 
Звёздный, Зелёная долина, Княжево, Молодёжный, На-
дежда, Нежный, Прилесный, Светлый, Соты, Счастливый, 
Южный посад. О росте количества индивидуальных за-
строек свидетельствуют и цифры: на территории города 
в 2022 году введено 164215 кв. м. жилья, в том числе 56 
845 кв. м. в многоквартирных домах и 107370 кв. м. инди-
видуального жилья.

Посёлок в левобережье
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Что? Где? Когда?

Магнитогорский театр оперы и балета (пр. Ленина, 16) 
Магнитогорская хоровая капелла имени С. Г. Эйдинова

15 сентября 18.00. Семейный концерт «Большой хоро-
вой секрет» (6+). Художественный руководитель Надежда 
Артемьева.

Справки по телефону 26-45-18.
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А вы знаете, 
орёл какого 
именно вида 
размещён на 
гербе России?

Дорогие рос-
сияне! На нашем 

гербе, все мы знаем, 
– двуглавый орёл, кото-

рый смотрит и на запад, и на восток. И 
правильно делает. А вот скажите, что это 
за орёл, какой вид? Я вам сразу скажу: ни 
на одном гербе мира нет абстрактных 
птиц, всё конкретные виды. Многие из 
вас даже про американский герб скажут, 
что у них белоголовый орлан. А у нас?

На нашем гербе – орёл-могильник. 
Именно он – символ нашего государ-
ства, так считают орнитологи. У орла-
могильника такой же профиль, плоская 
голова, как у геральдической. У других 
орлов форма головы иная.

На Руси орла-могильника на-
зывали просто орлом. Только 
в XIX веке он получил от-
дельное видовое имя. Есть 
две версии, за что его так 
окрестили. Более реальная, 
на мой взгляд, – его часто 
можно увидеть сидящим на 
степных курганах, то есть на 
могильниках. По второй версии – за то, 
что он порой закапывает недоеденную 
добычу. При этом в Западной Европе 
его называют «солнечным», поскольку 

он любит охотиться на восходе, или 
«императорским» – это буквальный 
перевод его латинского названия 
Aquila heliaca. Сегодня россий-
ские специалисты выступают 
за то, чтобы и у нас дать пти-
це одно из этих имён, более 
благозвучных. 

Самая крупная по-
пуляция «державных» 

птиц обитает в России. А в 
Западной Европе «солнечные» 

орлы встречаются гораздо реже, и 
вот с чем это связано. Там могильник 

преследовался как вредный хищник, 
истребляющий в охотничьих угодьях 
зайцев, козлят, поросят, кабанов, перна-
тую дичь и домашнюю птицу. В России 
же считалось, что орла следует щадить 
как помощника земледельцев наших 
южных степей в борьбе с сусликами и 
другими грызунами.

В одном мы с вами 
абсолютно уверены: 
эта гордая птица обла-

дает такими качествами и 
красотой, что на российский 

герб она попала заслуженно, а 
мы по праву гордимся нашим 

гербом.
Aquila heliaca – крупная хищная 

птица семейства ястребиных с длин-
ными широкими крыльями и достаточ-
но длинным, прямым хвостом. 

Несколько впечатляющих цифр. 
Длина тела – 72–84 см, масса – 2,4–4,5 
кг, размах крыльев – 180–215 см. Диа-
метр только что построенного гнезда в 
среднем составляет 120–150 см, высота 
– 60–70 см. В последующие годы гнездо 
заметно увеличивается в размерах, до-
стигая 180–240 см в диаметре и 180 см 
высоты. В основании старого гнезда 
часто селятся другие, более мелкие 
птицы.

Орёл-могильник внесён в Красные 
книги – международную, России и дру-
гих стран, Челябинской области – как 
уязвимый вид, численность которого 
может снизиться до критического 
уровня. Добыча запрещена. Охраняется 
в музее-заповеднике «Аркаим».

Этого красавца я снял буквально в 
двух шагах от заправки на Западном 
шоссе, возле знака черты города. Лю-
буйтесь, цените, охраняйте.

Великодержавная птица

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 3. Мундштук. 8. Месси. 9. Богослов. 10. Декор. 11. Гомер. 14. Тротуар. 15. Радар. 19. Видеоклип. 

20. Кирпич. 21. Симаргл. 22. Быкова. 23. Реактор. 24. Знамя. По вертикали: 1. Серебро. 2. Ассорти. 4. Уговор. 5. Джокер. 6. Толк. 
7. Киви. 11. Галич. 12. Раскраска. 13. Вашингтон. 16. Ленивец. 17. Якоби. 18. Кракен. 19. Вигвам

Кроссворд

Ювелирная основа
По горизонтали: 3. Голубой атрибут диснеевской 

Стервеллы де Виль. 8. С кем из звёзд «Барселоны» первый 
контракт подписали на бумажной салфетке? 9. Препо-
даватель в семинарии. 10. Украшательство мужского 
рода. 11. Какой античный классик жил на пять веков 
позже Троянской войны? 14. «Скользкий ... убивает 
культуру речи». 15. Аппарат, чтобы лихачей фиксировать.  
19. Ролик со шлягером. 20. Элемент строительной клад-
ки. 21. Вестник между небом и землёй у древних славян. 
22. Девичья фамилия Веры Алентовой. 23. Что было 
целью героев рассказа Роберта Шекли «Форма» (6+)?  
24. Трудовое Красное ... в названии ордена. 

По вертикали: 1. Ювелирная основа. 2. Гарнитур с 
кондитерской фабрики. 4. Контракт на словах. 5. Самая 
изменчивая карта. 6. Прибыль от дела. 7. Изумруд из 
мира фруктов. 11. Любимый бард Нади Лучниковой из 
романа «Место под солнцем» (16+) Полины Дашковой.  
12. Книжка для самых маленьких. 13. Какой единствен-
ный из американских штатов назван в честь президен-
та? 16. Сид из мультфильма «Ледниковый период» (0+).  
17. Кто создал гальванопластику? 18. Роман «... пробуж-
дается» (16+) у Джона Уиндема. 19. Индейская хижина.

Тест

Чистоплотность 
или опасный симптом?
Порядок в доме – это похвально! Но некоторые 
так увлекаются наведением чистоты, что это на-
стораживает. Проверьте, не пора ли вам пореже 
хвататься за швабру и тряпку?

1. Какая пословица, на ваш взгляд, наиболее точная:
а) чистота – лучшая красота;
б) чистота – залог здоровья;
в) чисто не там, где убирают, а там, где не мусорят.
2. Когда вы моете чашку после утреннего кофе?
а) сразу же;
б) вечером;
в) на следующее утро.
З. Вы занялись уборкой, но позвонила подруга и при-

гласила на вечеринку. Что вы ей ответите?
а) откажитесь – дело прежде всего.
б) скажите, что придёте позже, и быстренько закончите 

уборку;
в) согласитесь, конечно!
4. Для вас генеральная уборка – это:
а) мытьё окон, стен в ванной, кухонных шкафов, стирка 

занавесок – да много чего ещё!
б) вытирание пыли, мытьё полов, чистка сантехники;
в) собирание валяющихся фантиков и грязных чашек, 

разбор разбросанных по квартире вещей.
5. В кафе перед вами поставили бокал, на котором 

видны подтёки от капелек воды. Ваша реакция?
а) попросите официанта поменять бокал;
б) постараетесь убедиться, что это следы от воды, а не 

грязь: если это так, то сделаете заказ;
в) не придадите этому факту никакого значения.
6. По дороге на работу вас обрызгала машина. Как 

вы поступите?
а) вернётесь домой, чтобы переодеться;
б) постараетесь салфеткой как-то отчистить грязь;
в) погрозите вслед водителю, отряхнётесь – и пойдёте 

дальше.
7. Протираете ли вы руки антисептическими сред-

ствами?
а) регулярно;
б) иногда, когда нет возможности вымыть руки;
в) не вижу в этом необходимости.
8. Гладите ли вы постельное бельё?
а) да: это термообработка;
б) да: мне нравится спать на глаженом белье;
в) нет, ведь после первой же ночи оно всё равно пом-

нётся.
9. Ожидая вылета в аэропорту, вы увидели, как ма-

лыш ползает по полу, а его родители спокойно за ним 
наблюдают. По-вашему, они:

а) безответственные, так как рискуют здоровьем ре-
бёнка;

б) уставшие: маленьких детей очень тяжело постоянно 
контролировать;

в) современные: они предпочитают не препятствовать 
познавательной активности малыша.

10. Зайдя в автобус, вы увидели на единственном 
свободном месте сложенную газету. Ваши дальнейшие 
действия?

а) останетесь стоять;
б) отодвинете газету чуть в сторону и сядете;
в) сядете прямо на газету.
Результат
Посчитайте, каких ответов у вас больше
Ответов «а». Наверное, если бы была возможность вы-

ходить на улицу в костюме химзащиты, вы бы ею восполь-
зовалась. Вы зациклились на чистоте и ведёте беспощад-
ную партизанскую войну с грязью, не видя мира вокруг. 
Поверьте, жизнь заиграет для вас новыми красками, когда 
в нестерильном комке шерсти вы сумеете разглядеть ко-
тёнка, а в обладателе грязных рук – непоседливого ребёнка. 
Ответов «б». Вы стараетесь следить за чистотой и поряд-
ком, когда есть возможность. Но вы готовы пренебречь 
некоторыми требованиями гигиены ради удовлетворения 
своих потребностей. Вас не пугают гипотетические опас-
ности, поэтому вы не стараетесь добиться стерильности 
всеми силами. В то же время вы знаете толк в уборке и 
иногда с удовольствием погружаетесь в этот процесс. По-
хвально! Ответов «в». Если можно не убирать, зачем это 
делать? Это жизненное кредо близко к вашему мироощу-
щению. Вы всегда найдёте более интересное и важное 
занятие, чем уборка. Поэтому ваш дом мало похож на фото 
интерьеров из журналов. Но не стоит считать всех чисто-
плотных людей чистоплюями. Согласись, что в чаепитии на 
чистой кухне при свете, падающем сквозь вымытое окно, 
есть своя прелесть.

на правах рекламы

Природа и мы

Еженедельная тематическая колонка о птицах Магнитки и окрестностей на основе репорта-
жей из телеграм-канала (12+) члена Русского географического общества, орнитолога-любителя 
Игоря Деревскова.

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)


